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Интернет о казаках 

1. Административно-организационные вопросы деятельности казачьих 
обществ и общественных казачьих организаций. 

Весной для казаков напишут отдельный федеральный закон. 
Ссылка на источник 

Федеральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН) предложило 
утвердить Стратегию госполитики России в 
отношении российского казачества на 
период до 2030 года. Соответствующий 
проект указа президента опубликован на 
федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. Для чего 
необходим этот документ и когда 
казачество станет регулироваться 
отдельным федеральным законом, 
«Парламентской газете» рассказал 
заместитель председателя Комитета 

Госдумы по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками, атаман войскового 
казачьего общества «Всевеликое войско Донское» в период с 2000 по 2013 год Виктор Водолацкий. 

- Виктор Петрович, какова цель новой стратегии государства по казачеству? 

- Этот документ разработан с учётом предложений, поступивших от заинтересованных 
федеральных органов исполнительной власти, органов власти регионов, войсковых казачьих 
обществ, РАН и иных организаций. Стратегия заложит концептуальную основу дальнейшего 
развития и консолидации российского казачества. Уверен, что все казачьи общества и 
общественные объединения казаков должны принять участие в согласовании и доработке этого 
документа. 

Прежде всего необходимо сформировать эффективный механизм привлечения казачества к 
государственной и иной службе, к решению государственных задач на основе общественно-
государственного партнёрства в интересах национальной безопасности. Реализовывать задачи 
будут по ряду направлений — это совершенствование законодательства в сфере расширения 
полномочий казачьих обществ, внесённых в специальный реестр, по охране различных объектов, 
участие военнообязанных членов войсковых казачьих обществ в проведении ежегодных военных 
сборов и другие. 

Насколько эффективно казаки решают эти вопросы сейчас, хорошо видно в местах их компактного 
проживания. Прежде всего — на Юге России. Этот опыт надо распространить на всю страну. К 
примеру, Минпросвещения для создания федеральной программы обучения в казачьих классах в 
школах могло бы воспользоваться программами, по которым обучаются школьники в Ростовской 
области и Краснодарском крае. Я лично принимал участие в их разработке и внедрении. Здесь не 
нужно изобретать велосипед, а просто приехать, изучить этот опыт и взять его за основу. 

- В стране зарегистрировано и осуществляют деятельность свыше 2,5 тысячи казачьих обществ. 
Наряду с ними действуют и иные объединения казаков. Что это за объединения? 

- До 1996 года диалог государства и казаков можно назвать плодотворным. Были приняты 
определённые нормативные документы, в частности Закон «О реабилитации репрессированных 
народов», постановление ВС РФ «О реабилитации казачества». В местах компактного проживания 

https://www.pnp.ru/social/vesnoy-dlya-kazakov-napishut-otdelnyy-federalnyy-zakon.html
https://www.pnp.ru/social/vesnoy-dlya-kazakov-napishut-otdelnyy-federalnyy-zakon.html
https://www.pnp.ru/politics/v-rossii-razrabotali-strategiyu-gospolitiki-v-otnoshenii-kazachestva-do-2030-goda.html
https://www.pnp.ru/person/viktor--vodolackiy/
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казаков (на Кубани, на Дону и так далее) при администрациях самого разного уровня появились 
советники по казачеству, войсковые, окружные, станичные и хуторские общины. Они занимались 
реальной работой — воспитанием молодёжи, подготовкой казачьих воинских подразделений, 
работой на земле. Существовала единая форма регистрации казачьих объединений в Минюсте 
России. Эта была мощная сила, стержень стабильности и порядка в местах компактного проживания 
казаков. 

Новая идеология, которая в том числе отражена в стратегии, нацелена на единение 
реестрового и нереестрового казачества в различных направлениях деятельности. 

В 1996 году вышел указ президента «Об экономических и иных льготах, предоставляемых казачьим 
обществам и их членам, взявшим на себя обязательства по несению государственной и иной 
службы». Этот документ положил начало расколу казаков на так называемых реестровых и 
общественных. Причём вот эти иные общественные формирования самостоятельно занимаются 
сохранением традиций, оказывают гуманитарную помощь братским народам ближнего зарубежья. 
Это те казаки, которые не вошли в госреестр или, наоборот, по каким-то причинам вышли из него. 
Такое деление нанесло вред не только казакам, оно нанесло вред и государству. 

Новая идеология, которая в том числе отражена в стратегии, нацелена на единение реестрового и 
нереестрового казачества в различных направлениях деятельности. Об этом говорит и новый 
председатель президентского Совета по делам казачества, помощник Президента России Анатолий 
Серышев. 

Уверен, казаки забудут о былых распрях и недомолвках, которые существуют между нами. 
Надеюсь, что те механизмы, которые мы сегодня создаём, помогут возродить казачеству единство, 
былую честь и славу. 

- Один из приоритетов стратегии — работа с казачьей молодёжью, обеспечение преемственности 
поколений. Что сейчас делается в этом направлении? 

- Сегодня в каждом казачьем войске созданы молодёжные казачьи объединения. В 2007 году 
благодаря сотрудничеству войскового казачьего общества «Всевеликое войско Донское» и 
Ростовской-на-Дону епархии Русской православной церкви создана казачья детско-молодёжная 
организация «Донцы». Подразделения по работе с молодёжью Войска Донского постепенно 
появились и в окружных, юртовых, станичных и хуторских казачьих обществах Ростовской, 
Волгоградской областей и Республики Калмыкия. 

Молодые казаки участвуют в поисковых экспедициях, спортивных соревнованиях, туристических 
походах, фестивалях, показательных выступлениях, играх. Также помогают ветеранам Великой 
Отечественной войны, берут их под свою опеку; проводят конференции и форумы, посвящённые 
памятным датам донского казачества. Эту работу будем развивать по всей стране. 

- Как стратегия может помочь в создании федерального закона «О российском казачестве»? 

- Стратегия — это начало, основа для разработки закона о российском казачестве. Профильные 
комиссии Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества в июне 2019 приняли 
решение о создании рабочей группы, которая займётся подготовкой проекта концепции закона о 
казачестве. В её работе примут участие и депутаты Государственной Думы. 

Я уверен, что в весеннюю сессию работы Госдумы нам удастся разработать проект федерального 
закона «О российском казачестве». Мы намерены провести обсуждение документа в профильных 
комитетах Госдумы, организовать проведение «круглого стола» на эту тему с привлечением 
экспертного сообщества, представителей правовых управлений Администрации Президента и 
Правительства, и в первую очередь — самих атаманов реестровых казачьих обществ. Они должны 
понимать, что закон делается не кем-то для них, а закон делается вместе с ними, с тем, чтобы он 
был реализован начиная с уровня местного самоуправления до федерального уровня 
включительно. 
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Надеюсь, на этот раз нам удастся прийти к консенсусу и создать действительно работающий закон. 

Стратегия — это начало, основа для разработки закона о российском казачестве. 

Справка 

Закон «О российском казачестве» рассматривался Государственной Думой ещё в 1997 году и был 
принят в третьем чтении большинством голосов. Однако внутриказачье размежевание на 
«реестровых» и «общественных» послужило главным препятствием на пути принятия этого закона. 
Совет Федерации учёл ходатайство Общественного совета атаманов войсковых казачьих обществ и 
на заседании 4 июля 1997 года большинство голосов проголосовало за отклонение закона «О 
казачестве». Вслед за этим из представителей Государственной Думы, Совета Федерации и 
Администрации Президента РФ была сформирована согласительная комиссия по доработке 
закона. 

Казаки Крыма и Севастополя объединились в «Черноморское 
казачье войско» 
Ссылка на источник 

 

Сегодня (18 января) в Симферополе прошел Большой круг войскового казачьего общества 
«Черноморское казачье войско». В ходе мероприятия были избраны рабочие органы, утвержден 
регламент и повестка работы Большого круга войскового казачьего общества. Атаманом 
войскового казачьего общества «Черноморское казачье войско» избран Антон Сироткин. 
Черноморских казаков приветствовал Глава РК Сергей Аксёнов. 

 

Сегодня знаковый для нас день – казаки Крыма и Севастополя сформированы в единое 
Черноморское казачье войско. Роль казачества сложно переоценить, именно казаки были 
первыми, кто пришел нам на помощь в 2014 году, именно для них первоочередными 
задачами всегда являлись охрана государственных границ, охрана правопорядка и 
сохранение православной культуры. Сегодня казаки активно помогают органам 
внутренних дел в патрулировании и обеспечении безопасности на общественных 
мероприятиях. Эти люди решили связать себя с воинской службой и отдать долг чести 
своему государству и всему народу России, – сказал Глава Крыма. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_krymu_i_sevastopole_sozdali_obedinennoe_chernomorskoe_kazache_vojsko/174-1-0-5646
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_krymu_i_sevastopole_sozdali_obedinennoe_chernomorskoe_kazache_vojsko/174-1-0-5646
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Также Сергей Аксёнов подчеркнул, что, благодаря решению нашего Президента Владимира 
Владимировича Путина, благодаря поддержке органов власти и атаману Всероссийского казачьего 
общества Николаю Александровичу Долуде, Черноморское казачье общество было создано. 

Уверен, что, благодаря совместным действиям органов исполнительной власти, 
казачества, МВД, ФСБ, Росгвардии, Министерства обороны и многих других, мы сможем и 
дальше активно развивать традиции нашего казачества, – пояснил Глава Республики. 

 

Сергей Аксёнов сообщил, что принято решение об оказании финансовой поддержки крымскому и 
севастопольскому казачеству, а также о формировании Крымского казачьего кадетского корпуса. 
Кроме того, совместно с врио Губернатора города Севастополя Михаилом Развожаевым принято 
решение о создании общей рабочей группы, которая будет систематизировать работу по 
взаимодействию с казачеством. 

 

В мероприятии приняли участие атаман Всероссийского казачьего общества Николай Долуда, врио 
губернатора города Севастополя Михаил Развожаев, заместитель начальника Управления 
Президента Российской Федерации по вопросам государственной службы и кадров Александр 
Орехов, Герой России Олег Белавенцев. 

http://kazak-center.ru/_pu/56/02043807.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/56/44105109.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/56/74482868.jpg
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Фото и материалы: Управление информации и пресс-службы Главы РК. 

Казаки Крыма и Севастополя завершили работу по созданию 
Черноморского казачьего войска! 
Ссылка на источник 

18 января 2020 года в Симферополе в 
Крымском академическом русском 
драматическом театре имени М. 
Горького состоялся Большой круг 
Войскового казачьего общества 
«Черноморское казачье войско», в 
котором приняли участие делегаты от 
Крымского казачьего округа 
Черноморского казачьего войска и 
Окружного казачьего общества 
"Севастопольский казачий округ" 
Черноморского казачьего войска. 
Также на круг прибыли казаки 
Крымского и Севастопольского 
округов, чтобы принять участие в 

исторически важном для казаков Крыма и города-героя Севастополя событии - создание 
Войскового казачьего общества "Черноморское казачье войско"! 

На Большой круг Черноморского казачьего войска были приглашены почётные гости: Глава 
Республики Крым Аксёнов С.В., врио Губернатора города Севастополя Развожаев М.В., Атаман 
Всероссийского казачьего общества Долуда Н.А., заместитель начальника Управления Президента 
Российской Федерации по вопросам государственной службы и кадров, ответственный секретарь 
Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества Орехов А.В., заместитель 
полномочного представителя Президента Российской Федерации в Южном федеральном округе 
Гурба В.Н., председатель военного отдела Симферопольской и Крымской Епархии протоиерей 
Дмитрий Кротков, член Совета Федерации Федерального собрания Российской Федерации от 
Республики Крым Цеков С.П., депутат Государственной Думы Российской Федерации Федерального 
Собрания Козенко А.Д., статс-секретарь - заместитель руководителя Федерального агентства по 
делам национальностей Российской Федерации Котова А.В.,  депутат Государственного Совета 
Республики Крым I созыва Палочкин А.А., делегация Донецкой и Луганской Народных Республик - 
Председатель Народного Совета ДНР  Бидёвка В.А. и заместитель Председателя Народного Совета 
ЛНР Коваль О.В. и другие почётные гости. Также на круг были приглашены ряд атаманов иных 
общественных казачьих формирований Республики Крым. 

По древней казачьей традиции, круг начался с молитвы. Отец Дмитрий зачитал молитву и 
благословил работу Большого круга на плодотворную работу. 

http://oko-crimea.ru/
http://oko-crimea.ru/
http://kazak-center.ru/_pu/56/12943768.jpg
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С вступительной словом выступил Атаман Черноморского казачьего войска Антон Сироткин. 
"Господа Атаманы, братья казаки! Сегодня мы должны завершить работу по созданию 
Черноморского казачьего войска! После чего последует его юридическая регистрация, внесение в 
Государственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации и начнется его полноценная 
деятельность. При этом сегодня уже сделано немало: казаки активно участвуют в культурной жизни 
Республики Крым и города Севастополя, патриотической и духовно-нравственной работе с 
молодежью, оказывают содействие органам государственной власти, взаимодействуя с МВД, МЧС 
и военкоматами и т.д. Это далеко не весь спектр деятельности,  которым занимаются казаки, 
начиная с 2014 года. 

Безусловно, всё это стало возможным только при поддержке руководства Крыма и Севастополя, - 
сказал Антон Викторович. -  Особенно хочу отметить внимание Главы Республики Крым Сергея 
Валерьевича Аксёнова к проблемам казачества, который с самого начала по многим жизненно-
важным и ключевым вопросам является нашим главным союзником. При этом уверен в построении 
не менее эффективного взаимодействия с врио Губернатора города Севастополя Развожаевым 
Михаилом Владимировичем. Нет сомнений, что нам удастся в кратчайшие сроки выстроить 
эффективную работу войска по всем намеченным направлениям и при необходимости в полной 
мере выполнить поставленные задачи руководством Крыма и Верховным Главнокомандующим. 
Слава Богу, что мы казаки!" 

С приветственным словом выступил Глава Республики Крым Сергей Аксёнов. "Сегодня знаковый 
для нас день – казаки Крыма и Севастополя сформированы в единое Черноморское казачье войско. 
Роль казачества сложно переоценить, именно казаки были первыми, кто пришел нам на помощь в 
2014 году, именно для них первоочередными задачами всегда являлись охрана государственных 
границ, охрана правопорядка и сохранение православной культуры. Сегодня казаки активно 
помогают органам внутренних дел в патрулировании и обеспечении безопасности на 
общественных мероприятиях. Эти люди решили связать себя с воинской службой и отдать долг 
чести своему государству и всему народу России", – сказал Глава Крыма. 

Также Сергей Аксёнов подчеркнул, что, благодаря решению нашего Президента Владимира 
Владимировича Путина, благодаря поддержке органов власти и атаману Всероссийского казачьего 
общества Николаю Александровичу Долуде, Черноморское казачье общество было создано. 

"Уверен, что, благодаря совместным действиям органов исполнительной власти, казачества, МВД, 
ФСБ, Росгвардии, Министерства обороны и многих других, мы сможем и дальше активно развивать 
традиции нашего казачества", – пояснил Глава республики.   

Сергей Аксёнов сообщил, что принято решение об оказании финансовой поддержки крымскому и 
севастопольскому казачеству, а также о формировании Крымского казачьего кадетского корпуса. 
Кроме того, совместно с врио Губернатора города Севастополя Михаилом Развожаевым принято 
решение о создании общей рабочей группы, которая будет систематизировать работу по 
взаимодействию с казачеством.  "Детали еще предстоит обсудить, однако в успехе не сомневаюсь. 
Мы вместе будем работать над тем, чтобы сделать нашу страну Россию самой успешной страной в 
мире!" – сказал  Глава Крыма. 

Также на Большом круге перед черноморскими казаками  выступил Атаман Всероссийского 
казачьего общества Николай Долуда. "Я очень рад, что мне удалось приехать сегодня к Вам и 
принять участие в этом историческом поистине событие - учреждении нового реестрового 
казачьего войска - Черноморского казачьего войска,  - сказал Николай Александрович. - И 
сегодняшний круг это пример для организации и проведение вот таких кругов на территории всех 
одиннадцати казачьих войск. Почему? Потому что принимает участие два руководителя субъекта. 
Принимает участие заместитель полпреда, представители администрации Президента Российской 
Федерации, руководители правоохранительных органов, заместители руководителя Федерального 
агентства по делам национальностей. Это как раз все те, от кого зависит будущее Черноморского 
казачьего войска!" -  отметил, Николай Александрович.   



Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 9 

 

"Я убежден, что всё у вас будет хорошо именно с такими руководителями. Слава России! Слава 
Крыму и Севастополю! Слава Черноморскому казачьему войску!" - закончил свое выступление 
Атаман Всероссийского казачьего войска. 

После выступлений почётных гостей были рассмотрены вопросы согласно повестки дня. Были 
подтверждены принятые ранее решения первого Учредительного круга Войскового казачьего 
общества "Черноморское казачье войско", согласно протокола от 24 ноября 2018 года. 
Единогласными решениями были утверждены Атаман Черноморского казачьего войска казак 
Сироткин Антон Викторович, Первый заместитель (Товарищ) Атамана - казак Воронин Дмитрий 
Александрович, начальник штаба - казак Красюк Александр Айдерович. Был утвержден в новой 
редакции Устав согласно решения Совета при Президенте РФ по делам казачества. 

Также приняты ряд решений по созданию органов управления Войсковым казачьим обществом: 
создание Совета Стариков, создание ревизионной комиссии, создание Суда Чести и т.д. Были 
утверждены остальные пункты согласно повестки дня и намечены планы на ближайшее будущее. 

Любо казакам Крыма и Севастополя! Слава Богу, что мы казаки! 

Пресс-служба Крымского казачьего округа Черноморского казачьего войска 

По материалам Управления информации и пресс-службы Главы Республики Крым 

«За все переживает, ни за что не отвечает» 
Ссылка на источник 

Атаман Ставропольского окружного 
казачьего общества Терского войскового 
казачьего общества (СОКО ТВКО), 
заместитель председателя комитета 
Ставропольского края по делам 
национальностей и казачества войсковой 
старшина Сергей Юрьевич ПАЛЬЧИКОВ. 

Сергей Юрьевич ПАЛЬЧИКОВ, 1985 года 
рождения. Родом из кубанских казаков 
станицы Канеловской Краснодарского края. 
Семья переехала на Ставрополье и 
проживала в с. Рагули, затем в с. Татарка. 

Имеет два высших образования: Институт 
дружбы народов Кавказа (2006 г.), Донской 

государственный технический университет (2014 г.). Квалификация – экономист, магистр 
менеджмента (стратегическое управление). Общий трудовой стаж — 15 лет, из них 
государственной службы 9 лет. Имеет классный чин «государственный советник Ставропольского 
края 3 класса». До избрания атаманом Ставропольского окружного казачьего общества С. 
ПАЛЬЧИКОВ в деятельности казачества активного участие не принимал. 

Женат, два сына. 

Амбициозно – безграмотное руководство окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВА приводит к 
большому оттоку казаков и превращает большинство реестровых казачьих обществ в податливые 
деструктивные силы, выгодно продающие себя особенно в период проведения предвыборных и 
выборных компаний. 

О какой консолидации казаков может идти речь, когда низкие профессиональные знания 
нормативно-правовых актов по казачеству окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВА способствовали 
расколу среди казачьих обществ Пятигорского районного казачьего общества. В 2018 г. атаман 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/za_vse_perezhivaet_ni_za_chto_ne_otvechaet/174-1-0-5642
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/za_vse_perezhivaet_ni_za_chto_ne_otvechaet/174-1-0-5642
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Горячеводского станичного казачьего общества В. Поматов вышел из под юрисдикции Пятигорского 
районного казачьего общества (РКО) с целью прямого подчинения Ставропольскому казачьему 
округу с последующим созданием условий бесконтрольного использования казачьих рынков…, т.е. 
личного обогащения за счёт казачьего общества. Атаман СОКО ТВКО С. ПАЛЬЧИКОВ не реагируют 
на процессы сепаратизма в казачьих обществах, которые приводят к  процессу ликвидации 
районных казачьих обществ, примером может служить Георгиевское РКО и Пятигорское РКО. 

В апреле 2018 года С. ПАЛЬЧИКОВ был избран атаманом Ставропольского окружного казачьего 
ТВКО. 

За двухлетний период работы С. ПАЛЬЧИКОВА в должности атамана СОКО ТВКО были исключены 
из состава Ставропольского округа 16 казачьих обществ. 

В апреле 2019 г., на пятьдесят седьмом году жизни скоропостижно скончался атаман Георгиевского 
районного казачьего общества (Георгиевское РКО) Николай Леонтьевич Безуглов (кадровый 
офицер). Воспользовавшись безвременной кончиной атамана Георгиевского РКО окружной атаман 
С. ПАЛЬЧИКОВ, в нарушении р. V, ст. 38., п. 5 УСТАВА Ставропольского окружного казачьего 
общества Терского войскового казачьего общества на большом круге ТВКО (сентябрь 2019 г.) 
спровоцировал исключение 14 казачьих обществ из состава ТВКО без решения круга СОКО ТВКО.  

1. Георгиевское Районное казачье общество (РКО) СОКО ТВКО; 

2. Александровское станичное казачье общество (Ст.КО) Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

3. Лысогорское Ст.КО Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

4. Георгиевское хуторское казачье общество (ХКО); 

5. Краснокумское ХКО Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

6. Новозаведенское ХКО Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

7. Обильненское ХКО Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

8. Подгорненское ХКО Георгиевского РКО СОКО ТВКО; 

9. Григорополисское СтКО Нижне-Кубанское РКО СОКО ТВКО; 

10. Красночервонное ХКО Нижне-Кубанское РКО СОКО ТВКО; 

11. Горьковское ХКО Нижне-Кубанское РКО СОКО ТВКО; 

12. Радужское ХКО Нижне-Кубанское РКО СОКО ТВКО; 

13. Орловское ХКО Святокрестовского РКО; 

14. Восточное ХКО Центрального РКО СОКО ТВКО 

Позже Константиновское станичное казачье общества Пятигорского РКО, Красногвардейское 
хуторское казачье общество Нижне – Кубанского РКО были выведены из реестра казачьих обществ 
ТВКО при явном попустительстве окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВа. 

Необходимо полностью пересмотреть политику в отношении казачества. Она нелогична, 
неправильна, неконструктивна и наносит вред российскому государству.  

Методическое невыполнение требований нормативно-правовых актов РФ по казачеству, Уставов 
казачьих обществ, нарушение казачьих обычаев и традиций, основ казачьей демократии 
превращает казачьи станицы и хутора Ставрополья в вечно просящую дотационную структуру, с 
очередными «большими» перспективами экономического развития, но за четверть века так и 
остающимися «перспективными» казачьими организациями Ставрополья с 66 тысячами гектаров 
земли. 
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О каком экономическом развитии казачества может идти речь, когда анализ прогноза социально-
экономического развития Ставропольского края на 2017 год и на период до 2019 года, 
проведенный комитетом Думы Ставропольского края по экономическому развитию, 
собственности, инвестициям, курортам и туризму не предусматривает даже слово – КАЗАЧЕСТВО. 
Это явное бездействие окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВа, являющегося по совместительству 
чиновником - заместителем председателя комитета Ставропольского края по делам 
национальностей и казачества. 

Полномочный представитель Главы государства в СКФО А.А. Матовников отметил неравномерное 
развитии окружных казачьих обществ ТВКО. Не федеральная власть, а казачество отвечает за своё 
экономическое развитие. 

В СОКО ТВКО более 66 тысяч гектаров земли, которые используется неэффективно, не по 
назначению. В начале 90-х годов того века российское законодательство не позволяло передавать 
земли общественным организациям, включая казачьи общества. Приходилось оформлять землю, 
предназначенную казачьему обществу, на атамана или кого-либо из казаков. К сожалению, земля 
осталась у того, на кого была оформлена, а казачьи общества фактически остались без казачьих 
земель. 

Финансово-хозяйственная деятельность казачьих обществ, созданная бывшим войсковым 
атаманом В. Бондаревым, целенаправленно привела к прямой, в том числе финансовой 
зависимости казачьих обществ от этих атаманов, оформивших казачьи земли не только на себя, но 
и переоформивших казачьи земли на своих родственников, сдавших казачьи земли в субаренду 
третьим лицам. Поэтому отдельные «неприкасаемые и вечные» атаманы казачьих обществ 
диктуют условия экономического «развития» по своему усмотрению, которое приводит к их 
личному обогащению за счет казачьих обществ с громкими названиями «крестьянско – фермерские 
хозяйства». С. ПАЛЬЧИКОВ, как атаман, должен был сделать всё для внесения изменений в 
законодательные акты Ставропольского края для создания земельного фонда СОКО ТВКО и 
возвращение 66 тыс. га земли в казачьи общества Ставрополья, но так ничего не сделано, несмотря 
на «вечных» казачьих кураторов правительства Ставропольского края Ю. Гонтаря и П. Марченко. 

Характерный пример отчуждения казачьей земли широко обсуждается казаками по станичному 
казачьему обществу станицы Советской Павловского РКО, когда в сентябре 2019 г. 1 га. земли якобы 
был продан бывшим председателем колхоза Ширяевым, казаком этой же станицы. Господин С. 
ПАЛЬЧИКОВ в очередной раз делает вид, что это к нему, как окружному атаману, не относиться. 

Целенаправленный грабеж казачьих станиц и хуторов - это целая система и структура подрыва 
развития экономической базы казачьих обществ, в котором так и не разобрался С. ПАЛЬЧИКОВ. 

В условиях «определённого» развитие экономики СОКО ТВКО, окружное правление под 
руководством С. ПАЛЬЧИКОВа так и не добилась стабильного экономического развития. 

Низкий уровень активности, ориентаций на перспективу со стороны окружного атамана С. 
ПАЛЬЧИКОВА, привели казачьи общества на грань выживания, за счет внутренних ресурсов 
(своих зарплат, пенсий).  

Вместо создания окружного учебно – тренировочного казачьего центра для проведения 
мероприятий, заложенных в годовых планах основных мероприятий, ПАЛЬЧИКОВ С. ежегодно 
арендует различные Детско – юношеские лагеря потусторонних организаций за большие деньги, 
которые могли быть использованы внутри казачьих обществ. Умение принимать правильные 
решения видно дано не каждому.  

За все годы так называемого «возрождения» Ставропольским округом не было построено ни 
одного дворца спорта для наших детей, ни одного дома культуры для казачьих творческих 
коллективов. 
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Надо кардинально менять структуру войскового управления с созданием действующего войскового 
штаба, а не ходить фактически в состав Государственного казенного учреждение «Ставропольский 
краевой казачий центр», предназначенного для обслуживания СОКО ТВКО.  

Официальной наружной вывески действующих штабов Терского войскового казачьего общества 
(музейный во Владикавказе не в счет) и Ставропольского окружного казачьего общества нет. А. 
Журавский, как войсковой атаман и окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ по всей видимости 
«пытаются» скрыть информацию о деятельности штабов СОКО ТВКО и ТВКО.  

Полномочный представитель Главы государства в СКФО А.А. Матовников поднял вопрос о 
кадетском казачьем образовании. Почему в Ставропольском крае нет казачьего кадетского 
корпуса? Почему запланированный кадетский корпус планируется создать в Кисловодске, почему 
в курортной зоне? 

Полномочного представителя Главы государства в СКФО А.А. Матовникова вводят в заблуждение о 
том, что на Ставрополье якобы нет казачьего кадетского корпуса. Есть казачий кадетский корпус в 
г. Буденновске. Есть перспектива развития Буденовского казачьего кадетского корпуса, но почему 
Председатель комитета Думы Ставропольского края по казачеству, безопасности, 
межпарламентским связям и общественным объединениям господин Гонтарь Ю.А. тратит около 
200 мл. рублей (Ю. Гонтарь озвучил эту сумму на большом круге ТВКО в Новопавловке) на 
проектную документацию несуществующего казачьего корпуса когда Буденовский казачий 
кадетский корпус не имеет современной учебной материально – технической базы, находиться в 
удручающем состоянии. 

10 февраля 2009 г. был принят Закон Ставропольского края «О кадетском образовании и кадетских 
образовательных учреждениях». А в мае 2011 года правительством Ставропольского края создана 
межведомственная комиссия по развитию казачьего кадетского образования в Ставропольском 
крае. К большому сожалению, атаман С. ПАЛЬЧИКОВ не обеспечил на должном уровне 
организацию работы по созданию системы кадетского образования. 

Справка: 

- 12 июля 2013 г., на заседание комитета Думы края по безопасности, межпарламентским связям, 
ветеранским организациям и казачеству господин Марченко П.П. докладывал, что строительство 
кадетского казачьего корпуса в Кисловодске, на которое из федерального бюджета предполагалось 
выделить более двух миллиардов рублей, начнут уже с 2014 года. 

- 20 марта 2015 г. в Многопрофильном техникуме им. казачьего генерала С.С. Николаева г. 
Михайловска прошел региональный научно-практический семинар «Сохранение и развитие 
духовно-нравственных традиций казачества в системе образования Ставропольского края» на 
котором господин Марченко П.П. заявил, что в ближайшее время начнется строительство 
Кисловодского казачьего кадетского корпуса. Вопрос – где деньги и где Кисловодский казачий 
кадетский корпус? 

- В июле 2017г. в Ставрополе состоялся семинар, посвященный взаимодействию казачьих обществ 
и средств массовой информации, да и тема разговора была «необычно – нужная» для казачества, 
как сформировать на страницах прессы, в радио- и телеэфире положительный образ современного 
казака. 

В работе семинара принял участие председатель комитета Думы Ставропольского края по 
казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объединениям Юрий 
Гонтарь, который подчеркнул: «болит душа за родное казачество»... Да так болит … за родное 
казачество, что, будучи руководителем фракции «Единая Россия» в Думе Ставропольского края 
Гонтарь Ю.А. фактически исключил возможность возрождения исторического Пятигорского отдела 
ТВКО (сорок второе заседание Думы Ставропольского края ,24.09.2015 г.), хотя в ходе 
предвыборных мероприятий многие кандидаты в депутаты Думы Ставропольского края в 
очередной раз уверяли казаков об историческом возрождении казачества, сохранении и развитии 
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казачьих традиций и обычаев. «Вечные» казачьи кураторы Правительства Ставропольского края 
Ю. Гонтарь и П. Марченко так довозрождали казачество Ставрополья, что до сих пор оно 
находиться в стадии экономического «дежавю». 

Бывшим атаманом Ставропольского округа казачьим полковником Серковым Михаилом 
Ивановичем неплохо было налажено взаимодействие с 205-ой отдельной мотострелковой 
казачьей бригадой (г. Будённовск» и плоды его работы на лицо, бригаде 23 сентября 1998 года 
присвоили почётное наименование «казачья». К большому разочарованию казаков, нынешний 
атаман С. ПАЛЬЧИКОВ не смог организовать работу краевого казачьего кадетского корпуса в 
Буденновске. Кроме того, казачьи классы, в последние два года, созданы усилиями хуторских и 
станичных атаманов. О каком казачьем образовании на Ставрополье имеет право говорить С. 
ПАЛЬЧИКОВ, когда Закон Ставропольского края «О кадетском образовании и кадетских 
образовательных учреждениях» им выполняется не в полном объеме, а порой игнорируется. На 
Кубани и на Дону организовано дополнительное образование с кадетами. Казаки приходят к 
казачьей детворе и проводят с ними дополнительные занятия. Наши казачьи кадеты в Будённовске 
знают только о существовании Святокрестовского районного казачьего общества. В октябре 2019 г. 
окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ был приглашен на приведение к присяге кадетов казачьего 
кадетского корпуса г. Буденновска. Окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ проигнорировал 
приглашением. 50 кадетов (пятиклассники) кадетского корпуса в Буденновске видно так и не увидят 
своего атамана. 

Отношение войскового атамана А. Журавского и окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВа к кадетскому 
образованию и кадетских образовательных учреждениях видно, а точнее не видно, в Книге 
почётных посетителей казачьего кадетского корпуса г. Буденновска. Были: в 2013 году бывший 
окружной атаман Фалько А.Н., немецкие и английские делегации, бывший заместитель полпреда 
по СКФО М. Ведерников, наша живая легенда Терского войска Федосов П.С.; в 2015 году 
представители Думы Ставропольского края изволили посетить казачий кадетский корпус в 
Будённовске… и всё. На этом военно-патриотическое воспитание Будёновских кадетов со стороны 
должностных лиц, отвечающих за кадетское образование, закончилось, а у А. Журавского и 
окружного атамана С. ПАЛЬЧИКОВа ещё не начиналось. 

И этот окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ, вероятно, будет претендовать на должность на 
вышестоящую должность. 

О каких перспективах развития казачества Ставрополья можно говорить, когда действующий Устав 
ТВКО не предусматривает задач ни на ближайшую, ни на последующую деятельность окружных 
казачьих обществ. 

Примером невежества к казачеству (выступал без традиционной казачьей формы одежды), 
размытым формулировкам по развитию государственной службы и экономики, помощи 
региональному сельскому хозяйству, о развитии казачества на Ставрополье, планах на новый год 
может служить интервью С. ПАЛЬЧИКОВа, материал которого был выложен на официальном сайте 
СОКО ТВКО. Короче обо всем и ни о чем. 

http://soko.terkv.ru/novosti/intervyu-atamana-stavropolskogo-kazachego-okruga-sergeya-palchikova/  

По численному составу Ставропольское окружное казачье общество самое большое среди 
окружных казачьих обществ ТВКО, следовательно, значительное большинство выборных 
(делегатов) казаков на кругах ТВКО могут утвердить любую кандидатуру, на должность войскового 
атамана, предложенную делегатам круга от правительства Ставропольского края под 
административным давлением (ресурсом). 

Поверхностное знание казачьих обычаев и традиций, нормативно-правовых актов по казачеству 
привели окружного атамана ПАЛЬЧИКОВА С. к полной зависимости от атаманов казачьих обществ. 
О какой независимой политики, координации работы между казачьими обществами может идти 
речь, когда нарушены основные принципы руководства казачьими со стороны окружного атамана. 

http://soko.terkv.ru/novosti/intervyu-atamana-stavropolskogo-kazachego-okruga-sergeya-palchikova/
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В казачьей культуре демократия является прямым продолжением традиций и обычаев. 

Стремление воссоздавать демократическую систему правления закреплено в традициях у казаков 
и через традицию переходит из поколения в поколение. Демократический характер личной и 
общественной жизни у казаков был и остается основой самой традиции. 

Каждый казак должен знать основы казачьей демократии хотя бы для того, чтобы ему не «пудрили 
мозги» формально выбранные на кругах, в действительности, назначенные отдельные 
руководители (до называться атаманами - им статус не позволяет) казачьих обществ, которые 
обязаны выполнять требования нормативно-правовых актов по казачеству, но, к сожалению, 
своими действиями вызывают недоумение, начиная с ограничением конституционных прав 
казаков…, заканчивая нарушением казачьих обычаев и традиций. 

Рекомендованные руководители окружных казачьих обществ не способны к защите интересов 
казачьих обществ. Результатами бурной бездеятельности этих рекомендованных «атаманов» 
казачьих обществ на территории России появились «казачьи историки», «казачьи идеологи», 
современные невежды, которые вопреки казачьим обычаям и традициям, вопреки Вере 
Православной занимаются пропагандой «западно-европейской идеологии», подвергая ревизии 
историю России, традиций и обычаев казачества. 

Используя нашу трагедию, как гонения на церковь, ее служителей и верующих в годы советской 
власти, подвиг святых мучеников тех лет, наши геополитические «партнеры» пытаются воплотить 
идею получения казачьей автономии, создать полную экономическую и финансовую 
независимость для дестабилизации обстановки на Северном Кавказе. Замаскированная 
госдеповская идея «возрождения» казачества разрабатывает идеи раскола казачества Юга России. 
Эта идея воплощается, например, через Донскую региональную благотворительную общественную 
организацию имени священника Илии Попова, под якобы высоконравственной целью очередного 
Фонда как научная и культурно-просветительская работа, в том числе, издательская деятельность. 
Таких военно-исторических клубов, национально-объединительных движений, различных 
благотворительных общественных организаций, обществ развития русского исторического 
просвещения создано в Северо-Кавказском регионе достаточно для подрывной работы среди 
казачества, например: 

- Всемирная ассамблея православного казачьего народа (ВАПКН); 

- Международный Консорциум «Казачий круг»; 

- различные Международные неправительственные организации как Всемирный Союз казачьих 
атаманов или Всемирный Совет Казачьих Атаманов, Малая ассамблея народов ПФО; 

- Международный Третейский суд 

Действующие информационно-аналитические отделы и им подобные структуры Ставропольского 
округа под руководством С. ПАЛЬЧИКОВа не способны раскрыть деятельность деструктивных 
религиозных и нерелигиозных общественных организаций, действующих на территории 
Российской Федерации, занимающиеся воспитанием молодого поколения на лжи и ненависти к 
своим единоверцам, к своей Родине. 

Разработанная и внедренная нормативно-правовая база по казачеству позволяет успешно 
развивать казачьи общества и объединения по всем направлениям. Но большой проблемой 
является назначение инертных руководителей - назначенцев на руководящие должности 
войсковых и окружных атаманов казачьих обществ, не способных выполнять требования 
нормативно-правовых актов по казачеству в полном объеме. 

В конце ноября 2019 г. состоялось заседание Совета по делам казачества, где помощник 
Президента РФ Анатолий Сарышев отметил, что одной из важнейших целей на сегодня является 
сплочение казачьих обществ в интересах укрепления Отечества. Атаман СОКО ТВКО С. ПАЛЬЧИКОВ 
своей работой и политикой идёт в разрез и конфронтацию с Советом при Президенте РФ.  
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Официальный сайт СОКО ТВКО особой популярностью у казаков не пользуются, так как материалы 
основных разделов сайта не обновляются годами. Несмотря на ряд замечаний, выложенных 
казаками на информационно – аналитических порталах по обновлению материалов официального 
окружного сайта, окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ с решительным упорством пренебрегает 
замечаниями казаков. 

Для замещения должности окружного атамана требуется соответствие квалификационным 
требованиям к уровню профессионального образования, стажу службы, направлению подготовки, 
знаниям и умениям, которые не в полном объеме соответствуют окружному атаману С. 
ПАЛЬЧИКОВу. У каждого руководителя есть определенные недостатки, но не до такой же степени. 
Работа правления СОКО ТВКО, возглавляемая окружном атаманом С. ПАЛЬЧИКОВым, 
непрофессиональная и безграмотна. 

Этот окружной атаман С. ПАЛЬЧИКОВ, вероятно, будет претендовать на должность атамана 
Терского войскового казачьего общества в 2020 году.  

 

Автор: Владимир Николенко 

 

На фото: избрание С.Пальчикова атаманом в апреле 2018 г. 

Президент России в курсе, что его Указы и Распоряжения, 
касающиеся российского казачества не выполнены? 
Ссылка на источник 

 

Продолжают поступать отклики и предложения казаков на обращение КИАЦ принять участие в 
обсуждении вопросов, касающимися итогов реализации Стратегии государственной политики 
Российской Федерации в отношении российского казачества до 2020 года и принятия новой 
Стратегии. 

Как уже известно, подготовлен проект новой Стратегии государственной политики Российской 
Федерации в отношении российского казачества до 2030 года. И сейчас самое время подвести 
предварительные итоги организованного КИАЦ обсуждения данной темы. 

В данном материале предлагаю ознакомиться с анализом результатов реализации Стратегии 
развития государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества 
до 2020 года, который провел член Координационного совета МОО «Объединенная редакции 
казачьих СМИ «Казачий Информационно-Аналитический Центр», Виктор Криулин. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/prezident_rossii_v_kurse_chto_ego_ukazy_i_rasporjazhenija_kasajushhiesja_rossijskogo_kazachestva_ne_vypolneny/174-1-0-5648
https://yadi.sk/i/GAyxxuFHPJEceg
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Для справки: 

Потомственный кубанский казак казачий полковник Виктор Александрович Криулин в 
настоящее время является заместителем Верховного Атамана СКВРиЗ в ЦФО, Атаманом 
Московского межрегионального отделения СКВРиЗ «Московский областной казачий 
округ». В послужном списке Криулина служба в должности командира взвода, роты, 
начальника разведки отдельного танкового полка, начальника разведки десантной 
дивизии, начальника штаба десантного полка, старшего офицера Генерального штаба. 

В подготовленной им аналитической справке, с содержанием которой можно будет ознакомиться, 
скачав по ссылке, приведенной в конце данного сообщения, им проведен анализ выполнения 
каждого из трех этапов реализации «Стратегии – 2020».   

В. Криулин делает вывод, что чиновники, принимавшие участие в принятии и реализации 
Стратегии: 

 Не знают истинного количества казаков в России; 

 Не понимают принцип формирования и осуществления набора в силовые и иные структуры 
государственной власти; 

 Допустили подмену статей Конституции РФ разного рода законами и указаниями, которые 
ведут к недопустимой межэтнической розни и нарушению соответствующих статей 
Конституции РФ. 

Самый большой провал Стратегии – вместо заявленной в ней цели «содействие развитию и 
консолидации российского казачества», произошло его глобальное разделение на «реестровых» и 
«общественных» казаков. По мнению В. Криулина, «разделение казаков как единого этноса в 
составе великого русского народа на отдельные кланы (реестровые и общественные) ведет к 
недопустимой межэтнической розни и нарушению соответствующих статей Конституции РФ». 

Кстати, близкие по смыслу заявления прозвучали в докладе главы ФАДН И. Баринова о 
деятельности Агентства в 2015 году и задачах на 2016 год: «…наблюдается увеличение 
численности формирований национал-сепаратистского толка и на фоне отсутствия системной 
работы официальных структур в работе с казачеством в Северокавказском регионе значительно 
выросла протестная активность терских казаков, поддерживаемая радикальными 
представителями различных общественных организаций». 

Виктором Криулиным делается обоснованный вывод о невыполнении подавляющего большинства 
мероприятий, заложенных в Стратегии и предусмотренных в планах по её реализации. 

В этой связи возникает закономерный вопрос: какой смысл принимать новую Стратегию, если не 
реализуется первая? В чем причина? 

Если не работает механизм реализации Стратегии, может быть, прежде чем её принимать, нужно 
этот механизм пересмотреть? А заодно и спросить с тех, кто его создал и организовывал 
исполнение? 

Стратегия, как и Концепция государственной политики Российской Федерации в отношении 
российского казачества, были утверждены соответствующими Указом и Распоряжением 
Президента российской Федерации. Он в курсе, что его Указы и Распоряжения, касающиеся 
российского казачества не выполнены? 

Напомним, что в период избрания В.В. Путина Президентом в 2012 году, когда была принята 
«Стратегии – 2020», писали СМИ: 

О том, что «Стратегия-2020» доработана с учетом интересов казачества, сообщил на 
заседании совета заместитель министра регионального развития Максим Травников. 
Теперь эта приятная для сословия новость будет обсуждаться на казачьих кругах в регионах. 
Перспективы вырисовываются радужные. По словам атамана Всевеликого войска Донского 
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и депутата Госдумы Виктора Водолацкого, поставлена задача превратить каждое казачье 
общество к 2015 году в экономически независимую ячейку.  

Дмитрий Рогозин пригласил атаманов на заседание военно-промышленной комиссии, где 
будет рассматриваться новая модель формирования мобилизационного резерва – с учетом 
интересов казачества. По словам Водолацкого, «ненужное имущество, которое находится в 
мобрезерве и пригодно для эксплуатации, будет передаваться казачьим обществам»: 
«Сегодня у нас хранится огромное количество сельхозтехники – тракторы, подъемники, 
грузовики... Надо, чтобы все это использовалось по назначению, а не списывалось в утиль».  

Как выяснилось, в последние две недели вопрос о поддержке премьера Владимира Путина 
на президентских выборах обсуждался на всех казачьих площадках. Поэтому на совете он и 
не поднимался, говорит Водолацкий: «Сегодня ни у одного казака нет никакого сомнения в 
победе Владимира Путина. Казаки страны уже сказали Путину «Любо!»  

Премьер, напомним, приписан к войску Донскому и состоит на учете в станице Вешенской 
Донского округа, на родине Михаила Шолохова. В 2005 году на Совете атаманов 
Всевеликого войска Донского Путину были вручены удостоверение казака и форма. 
Полпред ЮФО вручил ему указ о присвоении чина казачьего полковника. 

Источник: http://www.ng.ru/politics/2012-02-17/1_kazaki.html 

Приложение: 

1. «От Стратегии 2020 до 2030» - файл в формате word. 

2. «От Стратегии 2020 до 2030» - файл в формате pdf. 

 

Руководитель ОРКСМИ «КИАЦ»  

Алексей Зборовский 

Ситуация в Забайкальском казачьем войске начинает меняться 
Ссылка на источник 

О тревожных сигналах, касающихся 
ситуации в Забайкальском казачьем 
войске (ЗКВ), на страницах КИАЦ и 
на других казачьих 
информационных ресурсах 
сообщалось не раз. 

В июне прошлого года в ЗКВ 
произошёл по сути рейдерский 
захват управления. Атаман 
отдельского казачьего общества «4-
й Пограничный отдел» ЗКВ есаул 
Гаркуша Н.А. в этой связи вынужден 

был публично обратиться к Председателю Совета при Президенте Российской Федерации по делам 
казачества, помощнику Президента Российской Федерации А.А. Серышеву с просьбой провести 
проверку и принять меры по соблюдению законности в ЗКВ. Подробнее об этом см. «Казаки 
пишут... а кто их слышит?». 

В сентябре того же года соответствующее обращение от «4-го Пограничного отдела» ЗКВ было 
направлено в суд. 

http://www.ng.ru/politics/2012-02-17/1_kazaki.html
https://yadi.sk/i/RHY7Zq1WiEOHJw
https://yadi.sk/i/7PfegLy8My5y4g
http://kazak-center.ru/news/situacija_v_zabajkalskom_kazachem_vojske_nachinaet_menjatsja/2020-01-21-3945
http://kazak-center.ru/news/kazaki_pishut/2019-07-06-3887
http://kazak-center.ru/news/kazaki_pishut/2019-07-06-3887
http://www.aukazak.com.au/news/esaul_garkusha_n_a_otpravil_dokumenty_v_sud_sud_reshit/2019-09-04-138
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И вот, толи Серышев А.А. услышал, толи суд вмешался, 21 января 2020 года, исполняющий 
обязанности атамана ЗКВ казачий полковник С.В. Юрьев подписал Приказ № 1 об отмене приказа 
атамана Забайкальского войскового казачьего общества №17 от 24.06.2019 года «Об отстранении 
от занимаемой должности атаманов отдельского казачьего общества «4-й Пограничный отдел». 

В приказе отмечается, что он издан «С целью стабилизации обстановки в Забайкальском войсковом 
казачьем обществе, учитывая решения, принятые в ходе рабочей встречи, состоявшейся 17 января 
2020 года в Администрации Губернатора Забайкальского края». 

Как свидетельствуют факты, еще ни один из атаманов ЗКВ не уходил со своей должности «по-
хорошему». Первым, вопреки желанию казаков, вынужден был уйти С.Г. Бобров. Ему Совет при 
Президенте РФ по делам казачества в лице А.Д. Беглова и митрополита Ставропольского и 
Невинномысского Кирилла предъявил очень серьезное обвинение: «раскольническую, 
антиказачью и антицерковную деятельность» (подробнее). Со скандалом ушел сменивший Боброва 
Геннадий Чупин. После Чупина, с грубыми нарушениями Устава был избран Сергей Юрьев. 

До настоящего времени кандидатура Сергея Юрьева в должности атамана ЗКВ Указом 
Президента Российской Федерации не утверждена.  

Судя по ситуации с избранием атаманов в некоторых других войсковых казачьих обществах, сама 
система выдвижения и избрания атаманов создает предпосылки к тому, что выборы проходят со 
скандалами, а выборные атаманы теряют доверие казаков. Не пора ли эту систему пересмотреть? 
Тем более, такая практика ведет к углублению раскола в казачьей среде, что прямо противоречит 
Стратегии государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества 
и приводит к её систематическому неисполнению. 

Руководитель ОРКСМИ КИАЦ 

Алексей Зборовский 

О тупиковом пути возрождения казачества и возможности 
объединения казаков 
Ссылка на источник 

 

Мнения казаков о госполитике в отношении казачества. 

В ноябре прошлого года, в комментариях к опубликованной на КИАЦ статье «Чем будет заниматься 
атаман Всероссийского казачьего общества?», своими мыслями поделился Николай Иванович 

http://kazak-center.ru/news/predlozhenija_zabajkalskikh_kazakov_po_razvitiju_kazachestva/2014-02-02-2740
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/vash_chemodan_ataman_chupin/174-1-0-4353
http://kazak-center.ru/news/kazaki_pishut/2019-07-06-3887
http://www.donnews.ru/V-Rostovskoy-oblasti-so-skandalom-izbrali-novogo-atamana-Vsevelikogo-voyska-Donskogo_101351
http://www.donnews.ru/V-Rostovskoy-oblasti-so-skandalom-izbrali-novogo-atamana-Vsevelikogo-voyska-Donskogo_101351
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/prezident_rossii_v_kurse_chto_ego_ukazy_i_rasporjazhenija_kasajushhiesja_rossijskogo_kazachestva_ne_vypolneny/174-1-0-5648
http://kazak-center.ru/news/o_tupikovom_puti_vozrozhdenija_kazachestva_i_vozmozhnosti_obedinenija_kazakov/2020-01-22-3946
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/chem_budet_zanimatsja_ataman_vserossijskogo_kazachego_obshhestva/174-1-0-5563
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/chem_budet_zanimatsja_ataman_vserossijskogo_kazachego_obshhestva/174-1-0-5563
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Паршин (до 2012 года был Советником губернатора Воронежской области, член комиссии 
Совета по делам казачества при Президенте Российской Федерации, атаман Воронежского 
отдельского казачьего общества ЦКВ). Вот что он пишет: 

В предшествующие годы для разделения казаков (с определённой целью - властвовать) было столько сделано, 
как властями, так и атаманами, а также простыми "казаками" по большинству засланными, что сегодня, на мой 
лично взгляд, нужно какие-то неимоверные усилия приложить, чтобы казаков скоординировать. 

Разные законодательные акты, Указы, и даже целый закон разработали в предшествующие годы, ничего не 
помогло... Посмотрим, какие федеральные программы развития казачьих обществ смогут сдвинуть этот воз с того 
места, где он находится. Только практика показывает: даже губернаторы, обличенные весьма солидной властью, 
не способны воплотить программы развития в жизнь, и даже выделенные средства назад в казну возвращают. 

Патриотическим воспитанием молодёжи заниматься уже поздно: им Шойгу занимается во главе юнармии. 
Отобрали у казаков их инициативу которой они владели определённое время, но против государства потуги 
казаков, с их скудными возможностями, оказались тщетны. 

Аналитический центр казачий полковник Зборовский создал более 10 лет назад. Интерес к нему в первое время 
был просто колоссальный, но только со стороны младшего и среднего звена. Именно отсутствие здесь высшего 
звена казачества и чиновничества, отвечающего за судьбу казачества, свело на нет все старания создателя и 
модераторов КИАЦ, в плане освещения дел по становлению и развитию казачества в России. 

Про нереестровых промолчу. Они скорее всего не пойдут под руку атамана всероссийского казачьего общества. 
Это противоречит их пониманию о казачестве. 

На слова Н.И. Паршина откликнулся и прислал письмо в КИАЦ Вячеслав Сухоруков: 

Господин Николай Паршин, в начале ноября опубликована Ваша заметка. Прошел месяц, но комментариев, к 
сожалению, не было. 

Полностью разделяю Вашу боль казака за результаты возрождения казачества, но не могу согласиться с Вами о 
деятельности власти в этом деле. Власть сделала очень многое в сфере правового регулирования, в вопросах 
финансирования, обеспечения недвижимым имуществом. Кто, больше власти, все это время содействовал нам в 
возрождении казачества, но где значимый результат? 

Согласен с Вами в том, что Федеральный закон от 05.12.2005г. №154-ФЗ «О гос. службе российского казачества» 
не помогает, даже вреден при обозначении целей возрождения традиционного казачества. Но с 2005 г. в РФ 
законодательно закреплен этот - тупиковый путь возрождения казачества. 

Не могу полностью согласиться с Вами и в том, что разделение некогда единого российского казачества 
произошло по злому умыслу власти - зачем было затратить столько усилий, а затем «засылать казачков» и самой 
разрушать ею же созданное? Проще власти было - вообще, ничего не делать. 

Вы сожалеете о том, что воспитанием российской молодежи занимается С. Шойгу, «отобравший у казаков 
инициативу», но у нас реальных дел мало, а он занимается важным и масштабным для России делом, и Слава 
Богу! Мы занимаемся молодежью, но слабо и не везде. 

Разве по вине Министра обороны, наши дети и внуки, послушав, какие вопросы и как мы обсуждаем, видя 
отсутствие реальных дел наших, почти не идут в реестровые первичные казачьи общества. 

Посмотрите, как организационно проходили выборы атамана Всевеликого войска Донского 23.11.2019г. 

Считаю, что вопрос объединения всех казаков в РФ не безнадежен, как представляется. Его можно решить. Для 
этого нужно вернуться к общей, первоочередной, традиционной государственной военной пограничной 
службе всех казаков, как правило, в составе первичных казачьих обществ - воинских формирований, для 
охраны пограничных рубежей России.  

Убежден, что общая, первоочередная, государственная военная пограничная служба всех казаков в составе 
первичных казачьих обществ, исполнение традиционных обязательств перед государством, объединит всех 
братьев-казаков.  

Ждем других мнений и предложений. 

Руководитель ОРКСМИ КИАЦ 
Алексей Зборовский 
Фото из архива КИАЦ: Поклонная Гора, ЦКВ, 2012 год 
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Из комментариев на КИАЦ 

Дмитрий Разумов 

Алексей Альбертович! КАЗАЧЬИ ОРГАНИЗАЦИИ - ЭТО ОБЪЕДИНЕНИЕ КАЗАКОВ, а в кОзачьих 
обществах, граждане РФ, не зависимо от пола, национальности и вероисповедания. 
Достаточно написать заявление на имя атамана, потерпеть т.н. испытательный срок. По 
окончании испытательного срока, гражданин становится членом организации и ему 
присваивается титул "кОзак".  

КАЗАЧЬИ ОРГАНИЗАЦИИ и кОзачьи общества это ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ. Но они имеют разный 
правовой статус и регистрируются в минюсте по разным законам. Все попытки технически их сделать 
единым, не получится. Есть выход. СОЗДАТЬ КАЗАЧЬЮ ОБЩИНУ, казаки, члены общины. ВСЕ либо по 
желанию берут на себя обязательства по несению государственной службы. Они вносятся в реестр. В 
казачьей общине есть должность, на уровне заместителя атамана, который организует 
государственную службу. В данном случае вся община отвечает за качественный подбор КАЗАКОВ для 
несения государственной службы. Сама община регулирует численный состав, следит за качественным 
исполнением обязанностей членами общины. При такой структуре спокойно применяются законы по 
организации государственной службы. Финансирование от государства идут исключительно на 
организацию обучения и содержания членов КАЗАЧЬЕЙ ОБЩИНЫ НЕСУЩИХ ГОСУДАРСТВЕННУЮ СЛУЖБУ.  

Мы это не раз обсуждали и обсуждать будем долго. Кукловоды заинтересованы не в организованности и 
порядке, а в разобщённости и постоянном противостоянии. 

Алексей Зборовский 

Предложение направлять в казачьи организации казаков из общин или из казачьих обществ правильное 
(тоже самое, давно предлагает и Водолацкий). Но есть одна бядулька: несение казаками государственной 

службы возможно только на общих условиях со всеми гражданами. Никакой отдельной 
"казачьей государственной службы" быть не может и не будет. Иначе дагестанцы, к примеру, 
потребуют предоставить им возможность нести государственную службу членов 
дагестанских общин или землячеств, разрешить для этого создавать дагестанские 
общества, с занесением их в реестр. и т.д.  

Такой прецедент с представителями дагестанской диаспоры в Москве уже был, когда атаман ЦКВ 
Налимов заявил в интервью, что в Москве будет создана "казачья полиция". Еле замяли... (мне рассказывал 
один из тех чиновников, кто заминал).  

Ни один член КО сегодня госслужбу в соответствии с ФЗ №154 не несет. Если знаешь такого - напиши. Мы 
о нем раструбим на все страны, читающие КИАЦ (их более 60-ти).  

Только укажи, на какой должности из указанных в специальном реестре государственной службы, с 
присвоением какого воинского или специального звания и т.п.  

Подробнее о госслужбе см. ЗДЕСЬ 

Кстати, вопрос на засыпку: есть ли должности государственной службы, которые могут занимать 
только члены реестровых казачьих обществ? В армии, погранвойсках, МВД и т.д.  
Если нет, то зачем вступать в казачье общество, чтобы получить такую должность. Тем более, что 
нужно предварительно получить соответствующее ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ образование. 

Атаман Николай Долуда и председатель ЗСК Юрий Бурлачко 
вошли в рабочую группу по подготовке поправок в Конституцию 
Ссылка на источник 

Атаман Всероссийского казачьего войска и 
Кубанского казачьего Николай Долуда и 
председатель Законодательного собрания 
Краснодарского края Юрий Бурлачко вошли в 
состав рабочей группы по подготовке 
предложений о внесении поправок в 
Конституцию. 

https://u.to/n_5MFw
https://kubnews.ru/vlast/2020/01/16/ataman-nikolay-doluda-i-predsedatel-zsk-yuriy-burlachko-voshli-v-rabochuyu-gruppu-po-podgotovke-popr/
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Президент России Владимир Путин образовал рабочую группу по подготовке поправок в 
Конституцию. 

Об этом сообщается на сайте Кремля. 

Согласно документу, будет образована рабочая группа по подготовке предложений о внесении 
поправок в основной закон страны и утвержден ее состав. Распоряжение вступает в силу со дня его 
подписания. К нему прилагается список тех, кто будет готовить поправки. 

В состав рабочей группы вошли 75 человек, в их числе атаман Всероссийского казачьего войска, 
Кубанского казачьего войска и замглавы Кубани Николай Долуда и председатель 
Законодательного собрания Краснодарского края Юрий Бурлачко. Первая встреча рабочей группы 
состоится сегодня, 16 января. 

О необходимости внесения изменений в Конституцию Владимир Путин заявил 15 января в ходе 
послания Федеральному собранию – поправки должны несколько ослабить президентскую власть 
и усилить роль парламента. Глава государства подчеркнул, что Конституция 1993 года еще не 
исчерпала свой потенциал, однако необходимы некоторые изменения. 

Как ранее сообщали «Кубанские новости», 15 января Дмитрий Медведев после послания 
президента Федеральному Собранию заявил, что правительство в полном составе уходит в отставку 

Глава государства поблагодарил членов правительства за совместную работу, «хотя не все 
получилось». Путин попросил членов кабмина пока выполнять обязанности в полном объеме. 

Владимир Путин предложил кандидатуру главы ФНС Михаила Мишустина на должность премьер-
министра. 

В рабочей группе по поправкам в Конституцию предложили 
создать «казачью милицию» 
Ссылка на источник 

 

Член рабочей группы по подготовке предложений о внесении поправок в Конституцию России, 
атаман Всероссийского казачьего общества Николай Долуда предложил внести изменения в статью 
132 Конституции РФ и закрепить в ней понятие «казачья милиция», передает корреспондент 
Znak.com. 

По словам Долуды, у муниципалитетов в регионах «средства на охрану [населения] есть, а вот сил 
нет». [Необходимо] внести изменения и разрешить муниципалитету формировать казачью 
милицию. Мы таким образом высвободим силы МВД для борьбы с преступлениями», — считает 
атаман.  

Долуда отметил, что члены казачьего общества (а их, по его словам, 180 тыс.) «в большинстве 
своем» поддержат изменения в Конституцию, потому что этот вопрос» «давно уже созрел». Особое 
внимание член рабочей группы обратил на обновленную статью 79, которую президент Владимир 

http://kremlin.ru/events/president/news/62589
https://yandex.ru/turbo?parent-reqid=1579264977055589-1642103325334779640400123-vla1-3698&utm_source=turbo_turbo&text=https%3A//kubnews.ru/vlast/2020/01/15/pravitelstvo-rossii-v-polnom-sostave-ukhodit-v-otstavku/
https://yandex.ru/turbo?parent-reqid=1579264977055589-1642103325334779640400123-vla1-3698&utm_source=turbo_turbo&text=https%3A//kubnews.ru/vlast/2020/01/15/vladimir-putin-predlozhil-glave-fns-mikhailu-mishustinu-post-premera/
https://www.znak.com/2020-01-21/v_rabochey_gruppe_po_popravkam_v_konstituciyu_predlozhili_sozdat_kazachyu_miliciyu
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Путин предлагает дополнить словами о том, что «решения межгосударственных органов, принятые 
на основании положений международных договоров Российской ̆Федерации в их истолковании, 
противоречащем Конституции Российской̆ Федерации, не подлежат исполнению в России». 
«Слишком много международных организаций через разные акты пытается порулить, поуправлять 
нашей страной. Хватит. Пора поставить точку. Достаточно! Пусть занимаются своими делами. Не 
надо нам грозить пальчиком и обещать санкциями. Осточертело!» — высказался казачий атаман.  

Напомним, накануне президент Владимир Путин внес на рассмотрение Госдумы ряд поправок в 
Конституцию России. Изменения коснулись статей о полномочиях Госдумы, Совфеда, президента, 
премьер-министра. Планируется, что сегодня внесенные Путиным поправки рассмотрит Совет 
думы. Депутаты приступят к обсуждению обновленного варианта Конституции в четверг, 23 января. 

 

2. Экономическая база казачьих обществ 

Конь о трех ногах: кто зарабатывает на передвижных камерах в 
Омске 
Ссылка на источник 

 

Город55 продолжает разбираться в деятельности казаков, передвижных камерах фиксации 
нарушений правил дорожного движения и полученных омичами штрафах. Рассказываем о том, 
кто на этом зарабатывает и куда идут деньги простых омичей. 

В социальных сетях продолжают муссироваться слухи о том, что камеры видеофиксации 
соблюдения правил ПДД в Омске и области давно работают не для искоренения нарушений, а для 
дополнительного обогащения своих владельцев на омичах, которые неправильно паркуются и 
лишь немного превышают скорость. 

Действительно, в одном омичи правы: главный бич местных водителей — нарушения скоростного 
режима и правил парковки. Основную долю фиксации нарушений ПДД в регионе производят 
автоматические камеры. За 9 месяцев 2019 года ими выявлено более 80% нарушений ПДД (свыше 
614.5 тыс). 

Всего же по итогам 9 месяцев 2019 года в Омской области вынесено 768 тыс 109 постановлений об 
административных нарушениях, связанных с нарушениями ПДД, что на 19% больше, чем за 
аналогичный период 2018 года. 

Камерная обстановка 

Все комплексы видеонаблюдения в Омской области — 146 стационарных и 46 мобильных — 
находятся в ведении регионального правительства. Частные компании к ним вообще никакого 
отношения не имеют, утверждают в региональном министерстве безопасности. 

Работа камер строится по двум схемам. В первой информация с камеры поступает на сервер 
комплекса «Безопасный город». Работать с ней и выносить постановления могут только сотрудники 

https://gorod55.ru/news/society/17-01-2020/kon-o-treh-nogah-kto-zarabatyvaet-na-peredvizhnyh-kamerah-v-omske
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Центра автоматизированной фиксации административных правонарушений. Комплексы устроены 
так, что установить их неправильно не получится. 

«Контроль включится, но фиксация происходить не будет. И камера будет выдавать 
сообщение оператору, что необходимо исправить наведение камеры на дорогу. То есть в любом 
случае будет установка в соответствии с инструкцией по эксплуатации, чтобы попасть в 
необходимые допуски по погрешности», — цитирует представителя компании по производству 
комплексов фотовидеофиксации Александра Маносеева «12 канал». 

Вторая схема работы камер видеофиксации — автоматический мониторинг дорог без подключения 
к «Безопасному городу». В этом случае в конце дня из камеры сотрудником УГИБДД России по 
Омской области извлекается флеш-карта со всеми данными, которые потом просматриваются 
самими сотрудниками. Эти камеры в народе известны как треноги. 

По данным официальных источников, за первые шесть месяцев 2019 года омичи получили штрафов 
на 59 млн рублей. Всего за три последних года в бюджет Омской области поступило 570.3 млн 
рублей штрафов, зафиксированных треногами. Все собранные в 2019 году средства будут 
направлены в дорожный фонд региона. 

 

Казачий заработок 

Омские реестровые (подробнее об отличиях реестровых от нереестровых здесь) казаки с 2010 года 
работают с многими ведомствами — пограничниками, полицией, ДОСААФ, управлением лесного 
хозяйства и другими. В частности, УМВД по Омской области в 2016 году самостоятельно заключило 
соглашение с ХКО «Днепр», по которому последнее привлекается к работе с 60 комплексами 
автоматической фиксации нарушений ПДД марок «Арена» и «СКАТ». 

Аукционы на определение подрядчика по работе с треногами в Омске, в отличие от других 
регионов, не проводятся. Подрядчика (им всегда оказывается ХКО «Днепр») выбирает само 
министерство. А вот в Ростовской области контракты на установку и эксплуатацию комплексов на 
федеральных дорогах разыгрывает «Автодор», региональных — Центр безопасности дорожного 
движения, местных — администрации населенных пунктов. 

Контролирует работу ХКО казачий генерал, атаман «Сибирского казачьего войска» Геннадий 
Привалов (замминистра безопасности Омской области). Именно его подразделение в 
региональном правительстве отвечает за треноги. 

Компенсируют услуги ХКО «Днепр» из регионального бюджета, и в 2019 году на это был заложен 
61 млн рублей. В прошлом году эта сумма была почти втрое ниже — 22 млн рублей. Эти деньги идут 
на зарплату казакам, каждому из них в месяц выплачивают по 10–12 тыс рублей. Об этом Городу55 
рассказал атаман Омского отдельского казачьего общества (одно из подразделений «Сибирского 
казачьего войска») Владимир Щербань. 

https://gorod55.ru/article/general/12-08-2019/gayd-po-omskim-kazakam-mezhdousobitsy-trenogi-i-mnogomillionnaya-monopoliya
https://gorod55.ru/article/general/12-08-2019/gayd-po-omskim-kazakam-mezhdousobitsy-trenogi-i-mnogomillionnaya-monopoliya
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«Эти деньги заложены в бюджете. Если посмотреть его расходную часть, то называться они 
там будут иначе, но знайте — это расходы на „Днепр“. Сумма может показаться большой, но 
каждый казак получит за эту работу совсем небольшие деньги. Вот представьте — следишь 
ты за этой камерой с 8:00 до 20:00 каждый день. А за это один казак с камерой получит всего 
12–13 тысяч рублей за месяц работы, у нас ежедневно заступает около 60 человек», — отмечает 
Щербань. 

Отрицает атаман обвинения в том, что казаки «зарабатывают» на оштрафованных водителях. По 
словам Щербаня, камера работает автоматически, фиксируя нарушения ПДД. В конце дня к казаку 
приезжает сотрудник УГИБДД, который забирает видеозапись работы треноги. Уже после этого 
автоинспекторы сами просматривают показания камеры и принимают решение, штрафовать 
водителя или нет. 

Однако в 2019 году финансирование почти прекратилось. Щербань уверяет, что на все казачьи 
отделения, кроме ХКО «Днепр», в правительстве региона выделили всего 1 млн рублей (в 2018 году 
— 8 млн рублей). Из-за этого казакам пришлось прекратить патрулирование улиц с МВД и часть 
других общественно полезных работ. 

 

Неясное будущее 

Эффективность треног, несмотря на внушительные вливания в бюджет, все еще остается под 
вопросом. Так, УГИБДД региона утверждает, что за первые полгода 2019 года при помощи 
передвижных комплексов видеофиксации было пресечено 200 тыс нарушений ПДД, что 
уменьшило аварийность на местах применения на 37.5%. Аналогичной точки зрения 
придерживается и региональное министерство безопасности. 

«Достаточно сказать, что за 5 месяцев нынешнего года число пострадавших и погибших в ДТП 
в местах установки комплексов в сравнении с аналогичным периодом 2018 года уменьшилось 
практически в два раза», — пояснили Городу55 в министерстве безопасности. 

В то же время журналисты федерального «Первого канала» опровергают информацию чиновников. 
Журналисты не исключают, что скоро будет инициирован законопроект, по которому штрафы со 
скрытых камер видеофиксации вообще будут признаны недействительными. 

При этом городские власти продолжают настаивать на штрафах для омичей, которые неправильно 
паркуются. Директор департамента транспорта Александр Вялков заявил, что на общественный 
транспорт будут устанавливаться «Парконы» — комплексы для фиксации неправильной парковки. 

«Парконы» будут ставить на общественный транспорт и передавать данные в ГИБДД. Есть 
договоренность с коммерческой компанией, которая станет спонсором. Дорожная карта по 
этому вопросу находится на утверждении в мэрии. Как ее подпишет мэр, мы согласуем вопрос с 
ГИБДД», — цитирует Вялкова «Комсомольская правда». 

https://www.1tv.ru/news/2019-06-27/367692-peredvizhnye_kamery_ne_uluchshayut_situatsiyu_na_avtotrassah
https://www.omsk.kp.ru/online/news/3669640/
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Более того, глава департамента финансов Богдан Масан отметил, что в городе уже используются 
комплексы «Паркнет». Это переносные камеры, которые фиксируют незаконную парковку на 
газонах. Также Масан добавил, что такие камеры городские власти намерены закупать, так как в 
2018 году году на их аренду из городского бюджета было потрачено 400 тыс рублей, а штрафов с 
них получено на 1.8 млн рублей. Брались эти камеры в аренду у казаков. 

 

3. Казаки в общественной жизни страны. Казачьи общественные 
инициативы. 

В станице Курской может появиться мемориал казакам, 
стоявшим у истоков возрождения казачества 
Ссылка на источник 

 

Последние два месяца для Курского районного казачьего общества ознаменовались годовыми 
отчетными кругами. Казаки станицы Курской, сел Русского и Ростовановского заслушали отчеты 
атаманов, наградили наиболее отличившихся и составили план работы на год. 

На годовом отчетном круге Курского станичного казачьего общества собрались 65 казаков. Работу 
круга благословил настоятель храма Святителя Николая Чудотворца отец Александр. Участники 
заслушали отчет атамана Николая Колесникова, председателя ревизионной комиссии, Совета 
стариков и суда чести, поговорили об итогах деятельности общества. 

Так, в прошлом году в Курской было завершено строительство здания новой управы с музеем 
казачьей истории и воинской славы, торжественное открытие состоялось в ноябре. В будущем 
казаки планируют возвести мемориал казакам, стоявшим у истоков возрождения казачества в 
Курском районе. Напомним, что 2020 год – юбилейный, ставропольские казаки отмечают 30-летие 
возрождения казачества. Также казаки продолжат благоустраивать родную станицу. Например, 
еще в 90-е годы они приняли активное участие в строительстве церкви Николая Чудотворца, 
помогали вешать колокола, установили звонницу, на собственные средства сделали жилую 
постройку. С тех пор казаки активно участвуют в жизни храма, несколько раз в год проводят 
субботники на его территории, накрывают столы для прихожан на праздники, оплачивают 
отопление зимой. 

http://kazak-edinstvo.ru/2020/01/28/v-stanitse-kurskoj-mozhet-poyavitsya-memorial-kazakam-stoyavshim-u-istokov-vozrozhdeniya-kazachestva/
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За работу на благо Курского СтКО грамотами отметили казаков Юрия Гераськина, Анатолия 
Поленникова, Николая Лаптева, Назара Левченко, Александра Корниенко, Михаила Сидоренко и 
Николая Шаулу. 

В селе Ростовановском 27 казаков собрались в здании местного Дома культуры. В качестве гостей 
присутствовали настоятель храма Святого Великомученика Георгия Победоносца отец Иоанн и 
начальник штаба Курского районного казачьего общества подъесаул Валерий Баксаляр. Атаман 
Сергей Херовимчук рассказал  о результатах работы казаков на земле, работы с молодежью и 
благоустройства села. Например, в прошлом году казаки на средства общества выложили плиткой 
центральный вход храма и установили поручни. Кроме того, каждые три месяца казаки проводят 
субботники, скашивают траву, обрезают деревья на территории церкви, наводят порядок внутри 
здания. А в этом году планируют облицевать плиткой два вспомогательных входа. 

По традиции, круг Ростовановского      ХКО завершило награждение. Благодарственное письмо от 
атамана Курского РКО вручили полковнику Николаю Колесникову, Александру Малеванному, 
Николаю Крестьянко, Андрею Колодкину, Николаю Дьяченко и Валерию Баксаляру. 

В селе Русском на годовом отчетном круге в здании дома Культуры «Ремонтник» собрались 40 
казаков Русского ХКО. Работу круга благословил настоятель храма Святых Царственных 
Страстотерпцев отец Сергий. Также в числе гостей были атаман Курского РКО Николай Колесников, 
начальник штаба Курского РКО Валерий Баксаляр, глава администрации Русского сельсовета 
Николай Цекишев. 

Атаман Русского ХКО Виктор Семенов рассказал об итогах экономической и хозяйственной 
деятельности общества, о работе с молодежью. Присутствующие обсудили планы на будущее, 
например, проведение субботников на территории церкви и памятников героям войны, пошив 
черкесок казакам, участие в сельских и выездных мероприятиях. 

Благодарственным письмом наградили Максима Донцова и Анатолия Думина. 

Работу казачьих обществ во всех трех поселениях признали удовлетворительной. 

 

4. Вопросы сохранения и развития казачьей самобытной культуры и 
традиций. 

Странные обряды казаков. Что же мы «возрождаем»? 
Ссылка на источник 

  

Статья на одну из этих тем, под названием «Странные обряды…», уже публиковалась ранее, но 
сейчас будет уместным снова вернуться к ней частично, хотя бы потому, что она своей 
актуальности не утратила, и появились новые предпосылки и аргументы для ее продолжения. 
Поэтому предлагаемая статья будет несколько видоизменена и дополнена. 

https://vk.com/club179510809?w=wall-179510809_322%2Fall
https://vk.com/club179510809?w=wall-179510809_322%2Fall
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Как уже говорилось ранее, откуда-то появился «ритуал» принятия присяги, когда вынимается из 
ножен шашка и на ее клинок, как на поднос, ставится стакан с водкой и новобранцу, принявшему 
присягу, - предлагается из него «причаститься». 

- Ну и что же тут такого? - скажет обыватель. Конечно, вроде бы и ничего особенного, если 
относиться к этому виду оружия, как к декоративной, но необязательной, принадлежности 
современной казачьей формы (что, в сущности, так и есть) и не более того. Но наши деды так не 
считали. …Шашка висела у казака дома на стене или на ковре, дожидаясь, когда хозяин наденет ее, 
вместе с погонами и кокардой, только тогда, когда уйдет на службу или на сборы. Больше ее, как 
правило, не трогали. Поэтому можно ли было представить казака, использующего доставшуюся ему 
от отца- деда шашку, свидетельницу и участницу многих сражений и побед, в качестве подставки 
для стакана с водкой? Да ему и в кошмарном сне такое глумление над оружием не могло 
присниться. 

А вот для нынешних, т.н. «поверстанных казаков», это в порядке вещей. А еще у нас многие «лихие» 
атаманы любят таким же образом встречать высоких гостей, преподнося на той же несчастной 
шашке рюмку или стакан водки. (Автору приходилось неоднократно лично наблюдать подобное 
действо у нас на разных мероприятиях). 

Откуда появился этот «обряд», кто его выдумал, причем, уже в наше время, - установить, наверно, 
уже сложно. Но он со скоростью эпидемии распространился по всему постсоветскому пространству. 
И что же этот обряд объективно символизирует? Что мы демонстрируем сегодня, и что завещаем 
потомкам? 

Понятно, для современных казаков шашка, даже самая настоящая, уже не является действующим 
оружием, и многие уже не осознают того, если хотите, сакрального смысла, который имела в семье 
казака дедовская шашка, тем более, что сейчас практически уже невозможно найти такую семью, 
где еще может храниться такая шашка (мы знаем, что были времена, когда ее хранение сулило 
владельцу, мягко выражаясь, большие неприятности). А что же тогда говорить о «поверстанных», 
или как там их еще называют, «принятых в казаки» новобранцах, которые, возможно, и шашку-то 
впервые увидели лишь во время вышеописанного «обряда»? Что для них это оружие? В их 
представлении шашка уже только и нужна для принятия подобным образом «присяги». 

К разряду «странных» можно отнести также и привычку некоторых казаков, и причисляющих себя 
к ним, везде таскать с собой нагайку. И это в условиях города, где все казаки поголовно пешие. 
Носят нагайку, обычно засунув за голенище сапога. Как мы знаем, нагайка в казачьих войсках 
предназначалась для управления лошадью. Для чего она нужна нынешнему городскому казаку? 
Чтобы выделяться среди общей массы? Что же это за «традиции» такие? 

На наш взгляд, причина их появления кроется в обыкновенной исторической неграмотности и в 
подражательстве. Кто-то по незнанию, или умышленно придумал что-то свое: будь это – форма 
одежды или снаряжение, или какой-то фантастический «обряд», вроде вышеназванных, а 
остальные, не вникая и не задумываясь, перенимают это в полной уверенности, что это так было 
всегда и должно быть сейчас: дескать, хочешь выглядеть казаком - должен иметь нагайку. 

Вот еще есть традиция дарить уважаемым и почетным гостям нагайку, по-видимому, как символ 
казачьего радушия и гостеприимства. Что в данном случае должна обозначать нагайка? 
Напоминание о том, что в начале прошлого века всевозможные революционеры прилепили 
казакам прозвище «нагаечники»? Но казаки, всегда были против навязывания им полицейских 
функций. А может, это знак того, что современные казаки с готовностью принимают на себя 
отведенную им роль неких жандармов? Старушек с семечками на вокзалах разгонять? 

Правда, есть надежда, что со временем дурная привычка разгуливать с нагайкой отпадет сама 
собой: нынешняя модернизированная «форма» казаков не предусматривает сапоги и ремни, 
следовательно, засовывать нагайку будет некуда, а в руках носить ее не совсем и удобно. И 
наконец: а знает ли кто–нибудь из нынешних казаков, что любимую ими «всепогодную» кричалку 
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«Любо», присказку «Слава Тебе, Господи, что мы казаки», которую даже некоторые священники 
уже считают «казачьей молитвой», а также разные ритуалы, как то: проведение круга, выборы 
атамана и даже «совет стариков» – придумал 30 лет назад один питерский писатель-сказочник? 

Тогда, в начале 90-х, все было для нас новым, воспринималось все на веру и тогда это проходило; 
но сейчас, когда стали доступны многие архивные документы, мемуары, зарубежные и репринтные 
издания, стало ясно, что все это полнейшие небылицы, а не возврат к традициям, сложившимся у 
казаков к началу ХХ столетия. 

 

 

Но последующие поколения казаков, ничтоже сумняшеся, восприняли уже, как незыблемые, хотя 
и кажущиеся странными в наше время эти, с позволения сказать, «традиции» и теперь по любому 
поводу и повсюду дружно орут «Любо», подобно небезызвестной Эллочке- людоедке ( у которой, 
кстати, словарный запас был побогаче), при выборе атамана проверяют у кандидатов, которые, как 
правило, на 99%-атеисты, наличие нательного креста, распинают их в виде креста, некоторые еще 
и посыпают голову несчастного кандидата пылью или грязью, шлепают нагайкой, хотя ни в одном 
из известных нам архивных источников ничего подобного не встречается. И т.д., и т.п. 

http://kazak-center.ru/_pu/56/11006529.jpg
http://kazak-center.ru/_pu/56/75944646.jpg
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Вот так и бытуют эти придуманные псевдо-ритуалы в затянувшихся играх взрослых дядек. 

 

 

А теперь о серьезном… 30 лет назад именно казаки по роду, а не по «духу» и прочим признакам, 
заявили о необходимости возрождения казачества, как народа, с его традициями, историей и 
культурой и восстановления исторической справедливости по отношению к нему. И если сто лет 
назад наши (здесь слово «наши» имеет самый конкретный смысл) деды-прадеды испытали на себе 
настоящий геноцид, именуемый расказачиванием, о чем и говорилось все эти три десятилетия, то 
сейчас среди казачьих потомков все чаще звучит понятие «этноцид», который по сравнению с 
физическим уничтожением осуществляется еще более изощренно, а потому более опасен. 

Суть этноцида – в полной замене казаков на ряженую публику, к казачеству никакого отношения не 
имеющую, с постепенным формированием нового облика псевдо-казака или неоказака с таким же 
новым мировоззрением, с новодельными «традициями» и вытеснением казачьих потомков на 
задворки общественной жизни. 

Идеологическая основа этноцида очень четко выражена в приписываемом бывшему советнику по 
делам казачества при Президенте РФ Г. Трошеву высказывании: «Казачество такое, какое оно 
есть сегодня, государство, т.е. власть, не устраивает. С 1990 г. возрождение стихийное. В ХХI 
в. казачество с его «навозным патриотизмом»- анахронизм; общины, традиции- средневековое 

http://kazak-center.ru/_pu/56/57839086.jpg
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мракобесие, «упертое казачество» современному государству европейского уровня просто 
вредно. Мы создадим новое казачество из чего угодно без так называемых казачьих потомков, 
тянущих нас назад к феодализму» . 

Относительно «средневекового мракобесия» в чем-то можно согласиться, но остальное, как 
говорится, без комментариев! И, самое главное, эта идея уже внедряется в массы; повсеместно под 
барабанную дробь буквально «с нуля» создается обезличенное «новое казачество», без связи с 
прошлыми поколениями, по причине их отсутствия, и мимикрирующее под донских, оренбургских 
и пр. казаков, в зависимости от приближенности к месту исторического проживания последних. 

В России нет ни одной области или края, где бы не объявились «потомки Ермака или Разина». У 
нас, например, все поголовно стали «донскими казаками». В настоящее время наметилась 
тенденция уйти от привязки к какой-либо исторической территории. Появилось т.н. «Центральное 
каз. войско», «Северо-западное», «Всероссийское..» и пр. Для многих это очень удобно: не нужно 
доказывать свое происхождение, что-то выдумывать: «казак» и все тут, и «форма» уже придумана! 
Какие вопросы? Хотя…тут и спрашивать никто не будет: все равны. 

Кроме всеобщего «оказачивания» в основном неказачьего населения (а фактически, 
окончательного расказачивания, начатого 100 лет назад), идет массированное наступление на 
казачье культурное наследие. Как уже было сказано ранее, все вдруг стали «разбираться» (а по сути, 
все отвергать) в казачьем фольклоре, в традиционной одежде и т.п. Возникла какая-то дьявольская 
мода на казачество. Улицы городов заполонили какие-то мужики в новой «казачьей» форме, как 
правило, все «ахвицера». Как сказали бы в былые времена: «иногородние объявили себя 
казаками». 

На конкурсах и концертах всячески поощряется «псевдо-казачий» песенный суррогат, т.н. 
«народная попса», и постепенно вытесняются подлинные казачьи песни. И еще стоит отметить, что 
традиционная культура, фольклор, история у неоказаков имеют далеко не первостепенное 
значение, если не сказать, что вообще ничего не значат. Главное – «служба» (любая! и кому угодно!) 
и все связанные с нею новые «ритуалы», желание везде «наводить порядки», «контролировать» и 
т.д., что вполне соответствует их представлениям о казаках, как о «нагаечниках» и не более… 

Поскольку большего неоказаки и не требуют, то местные власти идут им в их стремлениях 
навстречу. Стоит ли после этого удивляться появлению всяких фантастических, якобы казачьих, 
«традиций», которым теперь и следует «новое казачество», и за которые иногда становится просто 
стыдно. Казачьим же потомкам, вопреки всему, чтобы окончательно не затеряться среди этих 
псевдоказаков, остается хотя бы в память о своих предках-казаках, придерживаться, по крайней 
мере, в повседневном быту настоящих, а не выдуманных, семейных традиций и обычаев 
(например, в вопросе отношения к старикам, о месте и роли женщины в казачьей семье, в 
воспитании детей и пр.), что бывает тоже непросто; осознавать свою этническую идентичность, 
учитывать при этом, что сегодня условия жизни кардинально изменились; не зацикливаться, по 
примеру неоказаков, непременно на «службе» или полицейских функциях: жизнь современных 
казаков должна быть богаче всесторонне, ведь из нашей среды в прошлом вышло немало не только 
талантливых полководцев, но и поэтов, писателей, художников, композиторов, инженеров; глубже 
изучать свои исторические корни, причем по серьезным источникам, а не по различным 
примитивным байкам; продолжать свою родословную, тем более, что сейчас для этого гораздо 
больше возможностей, чем это было в начале 90-х. 

Кстати, вот тест на принадлежность к казачьему роду: если род ваш действительно состоит из 
многих поколений казаков, то, по имеющимся в РГВИА и др. архивах послужным спискам казаков, 
а также по епархиальным книгам, можно составить свою довольно углубленную родословную. 
(Автору этих строк именно таким образом удалось установить свою родословную по обеим линиям 
с конца XVII и начала XVIII в., но это при том, что в нашей семье хранилась память о предках до 
прапрадеда включительно, это значительно облегчило поиски). 
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У тех же, кто себе казачье происхождение придумал, - а таких, увы, немало и, похоже, они начинают 
доминировать, - то понятно, что никаких послужных списков быть не может. Обычно они говорят, 
что их «предки тоже были казаками» или «казаки расселились по всему миру, поэтому их полно 
везде…», но при этом затрудняются назвать не только станицу, хутор или просто место 
происхождения своих предков, но и отчество, а то и имя прадеда. Но это ничуть не мешает им 
выглядеть «святее папы римского»: они берутся, например, «просвещать» неискушенную публику 
в вопросах казачьих «традиций», хотя сами, что интересно, кроме избитых словесных штампов о 
«патриотизме» и пр., ничего сказать больше не могут. Им обязательно нужно иметь удостоверение, 
в котором написано: «казак», иначе как же доказывать свое нынешнее состояние? Они совершенно 
серьезно утверждают, что их дети уже будут «родовыми казаками», будто они живут не в XXI веке, 
а 3-4 столетия назад. 

Какое-то массовое умопомрачение! Никогда не понимал таких людей. Зачем присваивать себе имя 
чужого народа, отказываясь при этом от национальности своих родителей, а значит, и от них самих? 
Зачем врать себе, своим близким, особенно детям, и окружающим, придумывать несуществующих 
«предков»? Носить чужую одежду? Зачем? Наши деды (мои, в частности, оба) в прошлом 
достаточно испытали по отношению к себе все «прелести» государственной политики, чтобы еще и 
мы, их прямые наследники, позволяли всяким самозванцам порочить их светлую память, пусть 
даже и без злого умысла,- по незнанию или глупости,- подобными безграмотными и ложными 
«ритуалами», «обрядами» и прочими манипуляциями. 

Василий Черепахин 

 

Комментарий КИАЦ 

Несмотря на декларированное возрождении казачьих традиций и культуры, и в реестровых и в 
общественных казачьих организациях, с каждым годом её носителей и тех, кто способен передать 
знания об этих уникальных особенностях казачьего народа остается все меньше и меньше. Тем 
значимее статья казака Василия Черепахина, посвященная этой теме, которую случайно удалось 
найти в соцсетях. На крупных казачьих сайтах её нет. 

Василий Черепахин родился и вырос в станице Луганской. На этом фото он в центре (в желтой 
рубахе). 

 

Будем признательны всем, кто поможет в деле сохранения казачьих традиций и культуры и 
пришлет соответствующие статьи, фотографии, видео или ссылки на них. 

Алексей Зборовский 

http://kazak-center.ru/_pu/56/53546434.jpg
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Становление, характеристика и особенности работы с 
фольклорным ансамблем 
Ссылка на источник 

  

Что же такое фольклор? И как этот термин понимают и применяют в наше время, в наш 21-й век? А 
понимают его, как оказывается, неоднозначно. Хотя фольклор имеет своё точное конкретное 
предназначение и, наверное, даже диагноз. Путаница, конечно, идёт с перевода этого 
иностранного слова, внося некую абстрактность суждения, итак, что же оно гласит: открываем 
Википедию – [фолькло́р (англ. folk-lore — «народная мудрость») — устное словесное и 
музыкальное народное творчество]. Эта формулировка вроде бы даёт широкий диапазон 
понимания и действия, но читаем дальше – [термин «фольклор» (англ. folk-lore — «народная 
мудрость») впервые был введён английским учёным Уильямом Дж. Томсом (англ. William Thoms) 
в 1846 году] и тут, давайте остановимся и поразмышляем. В середине 19-го века никакой народной 
эстрады и стилизации не было, как не было и «культпросветного» направления (народно-
академического), которое очень часто выдают за фольклор. Термин – фольклор, с того времени, 
закрепился за корневой культурой, за традицией, которая передавалась из века в век на 
генетическом уровне – внутри конкретного народа, нации от отца к сыну, от матери к дочери. И это 
нужно понимать, как мы понимаем, что стоит за наукой математикой, и не путаем её с физикой и 
химией. Так и фольклор имеет определённый смысл и это неоспоримо. 

Однако же в нашем певческом (вокальном) сообществе проявляется две точки зрения понимания 
слова фольклор, которые не только вносят неразбериху в сознание простого потребителя-
слушателя, они раскалывают единение общества, уводя от разумного начала, доводя до 
неизбежного тупика. Так вот, говоря простым языком, одни понимают, что фольклор – это наука, 
семейный институт преемственности, опирающийся на глубокие исторические факты; для других 
же это слово означает просто романтику, разнообразие в названии ансамбля, дескать, будем чем-
то отличаться от множества «Вокальных ансамблей», ведь поём песни то народные. 

Задача этого педагогического наблюдения помочь разобраться в спорных вопросах и осветить 
основные постулаты фольклорного направления на примере творчества ансамбля «Луганцы» 
Луганской общины донских казаков. 

Итак, фольклор – это ёмкое и обширное понятие, которое включает в себя комплекс знаний не 
только музыкального наследия, это знания и об истории, быте, костюме, обрядах и поверьях. 
Знания о том, чем жил и что окружало человека того или иного этноса, и чем он отличался от других 
национальностей в социокультурном пространстве. 

И, для начала, когда происходит зарождение и формирование фольклорного ансамбля, как 
показывает практика, в одном случае, руководитель остаётся верным традиции того народа, 
носителем национальности, которой является он сам, и с головой погружается в изучение той 
территории куда уходят корни его генеалогического древа. Либо посвящает себя изучению 
этнографии народа, которому сочувствует,- в случае другом. И всегда ориентируется и опирается на 

http://kazak-center.ru/news/stanovlenie_kharakteristika_i_osobennosti_raboty_s_folklornym_ansamblem/2020-01-20-3944
http://kazak-center.ru/news/stanovlenie_kharakteristika_i_osobennosti_raboty_s_folklornym_ansamblem/2020-01-20-3944
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fru.wikipedia.org%2Fwiki%2F%C0%ED%E3%EB%E8%E9%F1%EA%E8%E9_%FF%E7%FB%EA
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fru.wikipedia.org%2Fw%2Findex.php%3Ftitle%3D%D3%E8%EB%FC%FF%EC_%D2%EE%EC%F1%26amp%3Baction%3Dedit%26amp%3Bredlink%3D1
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fru.wikipedia.org%2Fwiki%2F%C0%ED%E3%EB%E8%E9%F1%EA%E8%E9_%FF%E7%FB%EA
https://vk.com/away.php?to=https%3A%2F%2Fen.wikipedia.org%2Fwiki%2FWilliam_Thoms
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краеведческие наблюдения, этнографические аудио, видеозаписи и, желательно, собранные 
лично, в местах, которые исследует и пропагандирует. 

«...Участники фольклорного ансамбля «Луганцы» занимаются изучением и сохранением 
традиционной культуры казаков Северского Донца (правый приток Дона), а именно фольклора 
Станично-Луганского района, Луганской области,- отсюда и характерное название коллектива 
– «Луганцы́». Луганца́ми, в старину в Донской области, называли жителей этой местности. 
Близость же с украинским народом даёт интересный, своеобразный колорит в распевах и 
произношении некоторых слов по сравнению с напевом и диалектом станиц Митякинской и 
Гундоровской, которые территориально и родственно близки, а также вместе с Луганской 
входили в Донецкий округ Области Войска Донского». 

Фольклорный ансамбль – локален 

Ансамбль «Луганцы» практикует 
традицию определённой 
территории – в основном, это 
станица Луганская и её хутора, а 
также охватывает и изучение 
традиции станиц Митякинской и 
Гундоровской, а к фольклору других 
станиц и хуторов Донской области 
он не касается, как бы ни хотелось. 
Почему? Потому что в любом деле 
будешь за двумя зайцами гоняться 
– ни одного не поймаешь. 

В нашей ситуации всё происходит 
по простому принципу – уж так сложилось, человек познаёт то, что его окружает здесь и сейчас, а 
не за тридевять земель. Служивые полки донских казаков формировались из населения близ 
лежащих станиц и хуторов и вследствие этого, происходил обмен музыкальной информацией 
среди однополчан в долгих военных кампаниях и походах, а также однополчане роднились, 
скрепляя семейными узами детей. Все музыкальные знания, которые формировались и хранились 
рядышком в масштабе семьи, родственников и близких соседей имеют создаваемые веками, 
узнаваемые формы. И если, к примеру, я записывал в фольклорной экспедиции в окрестностях 
станицы Луганской местный музыкальный образец с неполным текстом или напевом, меня 
выручали песенники Митякинской или Гундоровской, помогая восстановить ту или иную 
информацию. Поэтому изучать традицию других станиц не имеет смысла для практики, только как 
ознакомление. И, к тому же это не патриотично. 
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Исходя из этого, в донской культуре сложились две характерные ярко выраженные традиции – 
верхне-донская и нижне-донская, которые отличались распевами и диалектическими, а в 
отдельных местах и звуковыми особенностями. Влияло на это, в основном, соседство с другими 
народами, граничащими с Донской областью. 

«...Участники ансамбля «Луганцы» бережно и скрупулёзно относятся к реконструкции 
этнографии, накопленной благодаря нелёгкой собирательной фольклорно-краеведческой 
деятельности. Жанровость репертуара – традиционна для ансамбля такого направления, это 
песни исторические, семейно-бытовые, календарно-обрядовые». 

Репертуар ансамбля – это его лицо и, сказать больше – душа и сердце. Репертуар – это идентичность 
и неповторимость, по репертуару можно сразу определить, откуда, с какой местности коллектив 
приехал, какую традицию воспроизводит. 

Если говорить о донской традиции, то она развивается особой ветвью на древе Русского фольклора. 
Это обусловлено тем, что донцы – воинственная нация с патриархальной формой социальной 
организации. Поэтому здесь и особый репертуар, и по-особому, с точки зрения музыкального 
профессионального разбора он озвучивается и распевается. 

Звук донских казаков отличается пронзительной резкостью, дерзостью и величественным 
несгибаемым характером. Песни, которые безмерно любят донцы, и которыми начинаются все 
семейные праздники и застолья – это исторические, в них можно проследить всю историю 
Российской империи. Но это песни не «ура-патриотические» в три аккорда, это, прежде всего, песни 
протяжные – особая гордость казачьего народа. Поют донцы в очень низкой тесситуре, если 
сравнивать с другими русскими народностями и традициями. Главные в смешанных песнях, 
конечно же, мужчины. Женщины поют «по-мужски». 

 

Фольклорный казачий ансамбль обязательно следует календарному обрядовому циклу, ведь 
именно этот жанр подтверждает то, что казаки не сословие, а народ. Особо почитаемые обрядовые 
праздники это: рождественские и зелёные святки, масленица. И нужно подчеркнуть, что это не 
просто «красные дни» отрывного календаря, это полноценные народные спектакли, которые 
разыгрывают жители казачьих поселений. 

Одежда фольклорного ансамбля восстанавливается по образцам местных костюмов, которые 
хранятся в краеведческих музеях, либо на основании старинных фотографий людей, проживающих 
в этом районе. 
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Основная трудность, с которой сталкивается руководитель фольклорного коллектива в процессе 
занятий, это постижение участниками ансамбля аутентичного звука и чувства казачьей гармонии. 
Это наибольшая и физиологическая и психологическая сложность, в то время, когда современное 
ухо настроено на слащавый вокальный звук и эстрадную гармонию. Руководитель должен 
обосновать для чего это нужно, объяснить то, что фольклористы не призывают возвращаться к 
ветряным мельницам и старым деревянным сундукам, тем более что устное народное творчество 
– фольклор, нематериально. Фольклор не имеет свойства старения, вдумайтесь, как может стать 
не актуальной национальность. Или как вам выражение: «Быть армянином не модно, не 
престижно». Есть национальность – есть фольклор. И это очень важно понимать в современном 
обществе. 

Фольклор – отражение национальности 

 

Ещё нужно подчеркнуть, донская традиция должна сохраняться и жить в пределах территории 
Донской области (нынешние Луганская, Ростовская и Волгоградская области), традиция русского 
Севера, Урала и Забайкалья у себя на местах и т.д. Только если народ оторван от своей Малой 
Родины, проживающий, к примеру, в городе Москве, тогда он продолжает национальные 
традиции, собираясь в общину, на чужой территории. 

Показательным и поощрительным этапом для руководителя и участников коллектива есть 
концертные выступления, которые являются неотъемлемой частью учебно-творческого процесса. 
И каждое из них это просветительная акция, прививка от «серости» для «ива́нов», непомнящих 
родства. И чтоб желание нравиться публике не переросло в расхлябанное и поверхностное 
отношение к этнографии, всегда нужно помнить об ответственности, которую несёт руководитель 
и его подопечные, ведь они гаранты подлинности традиции, которой занимаются. Так как 
современные концертные нормы и потребительские запросы зрителя порой сводятся к 
примитивности, очень важно не поддаться соблазну и не перекочевать в более лёгкий жанр – 
народную эстраду. 

«...Концерты фольклорного ансамбля «Луганцы» это всегда праздник, праздник чистого родника 
донской традиции. Ансамбль абсолютно точно рисует быт и многовековую историю донского 
казачества, заставляя переживать, жить той жизнью, прикоснуться к славному прошлому и 
настоящему казаков-луганцев». 

Денис Оголев 

Источник. 

 

https://vk.com/@55137989-stanovlenie-harakteristika-i-osobennosti-raboty-s-folklornym
http://kazak-center.ru/_nw/39/81663985.jpg
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Комментарий КИАЦ 

Мне, как руководителю ОРКСМИ КИАЦ, не только повезло в ноябре 2019 года побывать в 
Луганске на заключительном этапе открытого республиканского фестиваля-конкурса казачьей 
культуры "Луганский край – казачий край", но и посчастливилось увидеть и снять на видео 
выступление ансамбля «Луганцы». 

Специально для этой статьи разместил выступление ансамбля на канале КИАЦ в YouTube. 

А.Зборовский 

 

 

О сохранении культурных традиций донских казаков. 
Ссылка на источник 

  

 Тема этой статьи возникла не в одночасье, не вчера. Она явилась результатом длительных 
наблюдений, размышлений и выводов. Толчком к написанию статьи послужил прошедший в 
Луганске фестиваль «Луганский край – казачий край.» Но дело здесь не в фестивале, хотя о нем 
будет попутно пару раз упомянуто. Речь пойдет о традициях, о сохранении или возрождении 
которых так любят декларировать чиновники с экранов ТВ, с различных площадок. 

Когда говорят о традициях вообще, никаких вопросов нет. Но в последние два-три года с какой-
то назойливостью стали говорить о казачьих традициях, и не просто о казачьих, а именно о 
традициях донских казаков, т.е. моих близких предков, поскольку казачьи территории занимают 
часть бывшей Луганской области. Вот в связи с этим есть некоторые мысли…. 

Говорить серьезно о сохранении традиций казачества, как народа, его обрядов, фольклора, отличия 
в одежде и пр., на наш взгляд, имеет смысл только в местах исторического проживания донских 
казаков. Только там еще сохраняют, или хотя бы помнят по рассказам, какие-то обычаи, обряды, 
фольклор. И только в этих местах может еще проявляться интерес к подлинному народному 

Видео к материалу 

https://www.youtube.com/user/kazakcenter
https://teletype.in/@vesti/ry71pejsB
https://teletype.in/@vesti/ry71pejsB
https://youtu.be/zJGNQcdgU4k
https://youtu.be/zJGNQcdgU4k
https://youtu.be/zJGNQcdgU4k
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творчеству, не как к экзотике, а как к своему, дедовскому, родному.. И еще потому, что добрые 
всходы дают только те зерна, которые легли в подготовленную почву. 

Мы убеждены, что каждый народ должен, в первую очередь, знать, помнить и хранить вековые 
традиции и культуру своих предков, и казаки – не исключение. И именно они сами, а не кто-то за 
них, должны представлять свою культуру. 

Почему мы делаем упор именно на места исторического проживания казаков? Потому, что в нашем 
регионе далеко не везде проживали и проживают потомки донских казаков. Ни для кого не секрет, 
что открытые в XVIII в. на территории Области войска Донского залежи угля (теперь это часть 
современного Донбасса) привели к массовому притоку на казачьи земли выходцев как из 
Малороссии, так и из России для работы на шахтах и рудниках, а переселенцы, как известно, не 
являются носителями казачьих традиций, хотя уже тоже являются коренными жителями. Да и 
расселяли их вокруг открывавшихся шахт и рудников отдельно от казачьих поселений. 

Свою негативную роль в этом плане сыграла уже в наше время и активная украинизация нашего 
края. Мы помним, что в каждой школе, в детских садах были созданы уголки «народознавства», где 
ни слова не было о местных традициях, а обязательно – вышиванки, «соловьина» мова, в качестве 
иконы -Щевченко и все только украинское, даже «козацтво». 

Такое однобокое «народознавство» привело к тому, что у нас уже выросло несколько поколений, 
не знающих своих корней. А теперь у нас другая крайность: развернулась настоящая кампания по 
всеобщему «оказачиванию» неказачьего населения, в результате чего мы наблюдаем совершенно 
фантастические представления о казачьем фольклоре, о национальном костюме, и о традициях 
вообще. 

 

Джинсовые "казаки" 

Все вдруг, как по команде (а может, действительно, по команде?), стали разбираться в фольклоре 
донского казачества, даже стали причислять себя к «потомкам» донских казаков, при этом имея 
лишь смутное, часто извращенное, представление об этом народе. К примеру, сейчас практически 
каждый коллектив худ. самодеятельности нашего региона стремится показать хотя бы один номер 
на казачью тему, как в свое время на каждом концерте нужно было обязательно спеть песню либо 
про компартию, либо что-то в духе «советского патриотизма». Но далеко не везде подходят к этому 
со знанием дела, будь то репертуар или же народные костюмы. 

Фестиваль показал, что для некоторых коллективов казачья тема была не свойственной, судя по 
наспех приспособленных под «казачьи» некоторые элементы костюмов, либо по отсутствию 
таковых. 

Появилось множество «шлягеров» на казачью тематику, не имеющих ничего общего с народным 
творчеством. Вспомним хотя бы «лихие» псевдоказачьи песни А. Розенбаума, которые до сих пор 
используют некоторые коллективы, что свидетельствуют лишь о том, что для таких исполнителей 
казачий фольклор является случайным, чужим и безразличным… 

http://kazak-center.ru/_pu/56/87436470.jpg
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И такие «шедевры», к сожалению, звучали на упомянутом прошедшем у нас фестивале народного 
творчества. 

Среди «суперпопулярных» и уже порядком заезженных «шлягеров» постоянно звучат со всех 
площадок одни и те же: 

«Не для меня придёт весна» — популярный русский романс на стихотворение «Не для меня» 
офицера морской пехоты А. Молчанова (полное имя неизвестно), написанное им в 1838 году. В 
тексте стихотворения упоминается река Буг, широко разливающаяся и впадающая в Чёрное море. 
Романс исполнялся в 1840-х годах, затем был почти забыт. Стихотворение положено на музыку 
русским композитором голландского происхождения Николаем Девитте.. Романс Девитте-
Молчанова входил в репертуар Фёдора Шаляпина, исполнявшего его как уже «забытый солдатский 
романс». 

Романс вновь вернулся в 1970-е годы. В 1978 году вышел фильм «Пять вечеров» режиссёра Никиты 
Михалкова, где звучит этот романс. Со времени выхода на экран этого фильма романс Девитте-
Молчанова постепенно возвращает утраченную популярность. 

В начале XXI века романс Девитте-Молчанова входит в репертуар многих исполнителей разных 
жанров, в том числе в репертуар казачьих хоров. 

«Когда мы были на войне…» (авторское название «Песенка гусара») — стихотворение Давида 
Самойлова (Кауфмана), вошедшее в его сборник стихов 1981—1985 гг. Было положена на музыку 
бардом Виктором Столяровым, который прочитал его в журнале «Огонёк». Песня с несколько 
измененным текстом и дописанным последним куплетом получила популярность под видом 
старинной казачьей. 

«Вот пуля просвистела…», так же известна как «Батька-атаман», авторское название — «Комиссар» 
— авторская песня на стихи Михаила «Солидного» Тинкельмана и Игоря «Нехорошего» Шолка. 
Будучи изначально написана для панк-группы «Автоматические удовлетворители», песня получила 
известность после выхода на альбоме «О любви» группы «Чиж & Co». Нередко ошибочно считается 
аутентичной песней времён Гражданской войны. («пришел комиссар, отвязал коня и увел жену.»). 
Еще в блоке с ними обязательно исполняется казачья лезгинка «Ойся, ты ойся», в которой раньше 
говорилось о Шамиле, а сейчас о казаке, который почему-то «на горе стоял и богу молился». 

Мы ничего не имеем против этих и других подобных песен, наверно, они тоже имеют право на 
жизнь, но зачем же подсовывать их в качестве казачьих, да еще и старинных? 

Возможно. через 100 лет, они уже где-нибудь и будут считаться таковыми, в зависимости от 
культурных запросов. Но ведь кроме этих трех-четырех песен ничего больше не исполняется! И это 
при существовании многих тысяч казачьих народных песен различных жанров! 

Но уже многие не только самодеятельные, но, к большому сожалению, и профессиональные 
вокальные коллективы пошли по этому пути, не утруждая себя прикосновением к истокам 
аутентичного песенного творчества донских казаков в силу его этнического своеобразия и 
определенной сложности в исполнении, а может, и в силу их непонимания. 

Проблема в том и состоит, что вышеназванные «шлягеры», благодаря своей «разудалой» простоте, 
незамысловатости, с легко запоминающейся мелодией подменяют собой чудом дошедшие до нас 
из глубины веков, отшлифованные временем традиционные народные казачьи песни, которым в 
данной ситуации грозит окончательное вытеснение.. 

Вот о чем нам следует думать, если не хотим, чтобы песни наших прабабушек канули в вечность, а 
вместе с ними- и это главное – наша национальная идентичность. (Это я обращаюсь к 
потомственным казакам;) 
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Понятно, что эта задача не простая, кто-то, может, это считает архаизмом, но тогда к чему все эти 
разговоры о «возрождении» традиций предков? А традиции, и в первую очередь, культурные, 
нужно не возрождать, а сохранять. Пока еще есть что. 

То же самое можно наблюдать и у танцевальных коллективов. Некоторые руководители, вероятно, 
полагаясь на собственное разумение, считают, что, надев на танцоров нечто примитивно 
стилизованное под одежду донских казаков, (почему-то непременно с погонами, да еще с какими-
то дурацкими, ничего не означающими, аксельбантами!), да еще и изготовленную небрежно или 
приспособленную, и используя стандартные танцевальные трюки, скажем, того же «гопака» или 
изображая на сцене скачущего всадника, - они этим уже являют нам колорит донской казачьей 
пляски. По своей сути эти танцы отличаются от украинских или русских только костюмами 
участников. 

К сожалению, подобную хореографию приходилось наблюдать, еще во время проведения 
фестивалей «Любо» в Станице Луганской. И уже сложился стереотип в постановке подобных 
танцев. Это подтвердил и прошедший фестиваль в Луганске. 

Все это- конечно же, профанация подлинного народного творчества, которую можно объяснить, на 
наш взгляд, лишь тем, что казачья культура все еще порой воспринимается как в обществе, так и в 
большинстве творческих коллективов с их худсоветами и членами жюри, как нечто экзотическое, 
искусственное, бутафорское, где можно фантазировать, как бог на душу положит, будь это 
костюмы, пляски или пресловутые шлягеры. 

Могу с полной уверенностью сказать, что ни у одного народа нет такого вопиющего искажения 
канонов национального костюма, которое мы наблюдаем в казачьей одежде, особенно в ее 
сценическом варианте. 

Справедливости ради следует отметить, что такому отношению к народному творчеству в немалой 
степени способствуют и расплодившиеся по всему постсоветскому пространству, и увешанные 
всевозможными «регалиями», с большими чинами псевдоказаки. Их-то как раз подлинный казачий 
фольклор интересует меньше всего, но беда в том, что они в своем дилетантском рвении порой 
берутся еще и курировать казачий вопрос на местах, выступая в качестве помощников или 
советников при различных управлениях и администрациях. Эта проблема России перешла и к нам.. 

Кроме этого, само определение «казачий» практически утратило свой первоначальный смысл, 
стало расхожим брендом, декоративным дополнением к названиям различных организаций и 
сообществ, по своей сути таковыми и не являющимися. 

Исключение в этом вопросе, у нас, пожалуй, составляет единственный пока в своем роде 
фольклорный ансамбль «Луганцы» под руководством Дениса Оголева, который по результатам 
собственных фольклорных экспедиций по казачьим хуторам, по сохранившимся старым записям 
уже, к сожалению, ушедших поколений народных исполнителей, на личном энтузиазме, не смотря 
на определенные трудности, и, прямо скажем, непонимание некоторых деятелей от культуры, – 
стремится сохранить, а где-то и возродить старинные песенные традиции наших предков – донских 
казаков. 

В Луганском Центре народного творчества подготовлена методичка, дающая некоторое 
представление о реальных образцах одежды казаков, как женской, так и мужской. Эту методичку 
и, что особенно важно, образцы одежды, мы представляли в ряде районов ЛНР руководителям 
дворцов культур, творческих коллективов и др. в качестве руководства к действию. И было бы 
справедливо, если бы на конкурсах оценивали исполнителей не только по вокальным данным, но 
и по тому, насколько костюмы участников близки к подлинности. Но для этого нужно готовить 
специалистов в этом вопросе. Это особенно важно для фольклорных коллективов, и особенно для 
тех, кто занимается этнографией. (в противоположность, скажем, эстрадным, у которых репертуар 
тоже на народную тематику, и где обычно используется яркая декоративная стилизация казачьей 
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одежды, порой с очень утрированными формами, далекими от реальности и где главная цель- 
зрелищность и внешние эффекты.) 

Ведь понятно же, что если мы не сохраним эти чистые родники аутентичной народной культуры и 
не оставим их следующим поколениям, то на смену им придет (и уже, как показал фестиваль, 
наступает!) чистейший суррогат. 

Заключение. Здесь затронута лишь одна из многих составляющих казачьих традиций. А есть еще 
семейные традиции, воинские, православные. И ко всем им необходимо относиться со всей 
серьезностью, не занимаясь пустой болтовней с позиции стороннего наблюдателя. Возрождать или 
хранить традиции предков обязаны их прямые потомки. Все остальное – фальшь и лицедейство. 

Василий Черепахин 

Круглый стол по популяризации творчества Михаила Шолохова в 
Москве 
Ссылка на источник 

 

24 мая 2020 года весь литературный мир будет отмечать 115-летие замечательного советского 
писателя, лауреата Нобелевской премии по литературе Михаила Александровича Шолохова. 

Его творчество неотрывно связано с культурой и жизнью всего российского казачества. 
Библиотекой, являющейся к тому же и Культурным центром М.А. Шолохова подготовлен план 
мероприятий на весь юбилейный 2020 год. 

23 января 2020 г. в детской библиотеке № 128 города Москва – Культурном центре М.А. Шолохова 
– прошел межведомственный круглый стол, посвящённый вопросам популяризации творчества 
великого донского писателя. 

Участниками мероприятия стали советник мэра Москвы Владимир Зотов, заместитель главы 
управы района Текстильщики города Москвы Иннокентий Зенков, представитель Землячества 
Ростовчан «Донская станица» Дмитрий Березуцкий, руководитель Казачьего информационно-
аналитического центра, заведующий информационным сектором СКВРиЗ Зборовский Алексей 
Альбертович, заведующая музеем МПКУ им. М.А Шолохова Виктория Групе, сотрудники Центра 
Шолохова (МГУТУ им. К.Г. Разумовского (ПКУ) и другие. 

https://cbsuvao.ru/vse_novosti/kruglyj_stol_po_populyarizacii_tvorchestva_mihaila_sholohova_proshel_v_biblioteke_128/
https://cbsuvao.ru/vse_novosti/kruglyj_stol_po_populyarizacii_tvorchestva_mihaila_sholohova_proshel_v_biblioteke_128/
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Библиотека №128 в очередной раз стала тематической площадкой для встречи заинтересованных 
лиц в развитии шолоховедения на территории московского региона. Председатель инициативной 
группы Чуев С.В. – генеральный директор ЦБС ЮВАО г. Москвы - представил всех участников 
Круглого стола, объявил повестку дня и передал слово «хозяину» площадки – А.В. Бредихину. 
Заведующий библиотекой №128 – Культурным центром М.А. Шолохова зачитал присутствующим 
ключевые моменты плана работы на предстоящий год: в читальне будут проходить лекции, 
викторины, конкурсы, уроки, выставки и многие другие мероприятия, посвященные 
произведениям Михаила Шолохова и его судьбе. 

В ходе дискуссии участники обсудили, каким образом литературное наследие Михаила Шолохова 
можно сохранить в современных условиях, как можно актуализировать проблемы произведений 
автора для школьников и студентов. 

Конечно, место проведения круглого стола выбрано не случайно. Детская библиотека № 128 – 
Культурный центр М. А. Шолохова – одна из старейших в Москве. Она была основана 21 мая 1936 
года, а в августе 2003 года получила имя М.А. Шолохова. На сегодняшний день библиотека является 
современным, использующим новые информационные технологии центром, где создана 
максимально комфортная среда для духовно-нравственного совершенствования, творческого 
развития, дополнительного образования и интеллектуального досуга детей и подростков. 

 

 

5. Патриотическое и духовно-нравственное воспитание молодежи. 

Панихида в Новочеркасском соборе 
Ссылка на источник 

Казаки приняли участие в 
памятных мероприятиях, 
приуроченных к скорбной дате в 
истории казачьего народа. 

Сто один год назад – 24 января 
1919 года – Центральный комитет 
РКП(б) принял секретную 
директиву, положившую начало 
так называемой политике 
расказачивания. 

Казаки говорят об этой кровавой 
кампании, унесшей жизни многих 
тысяч человек, как о геноциде 
казачьего народа. 

Известно, что в годы Гражданской войны в России большинство казаков выступили на стороне 
Белого движения. Особенное сопротивление установлению советской власти оказали Донская, 
Оренбургская и Уральская армии. 

24 января 1919 года председатель ВЦИК РКП(б) Яков Свердлов подписал директиву, в которой, в 
частности, говорилось о необходимости «провести массовый террор против богатых казаков, 
истребив их поголовно; провести беспощадный массовый террор по отношению ко всем вообще 
казакам, принимавшим какое-либо прямое или косвенное участие в борьбе с советской властью…» 

Видео к материалу 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/panikhida_v_novocherkasskom_sobore/174-1-0-5659
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/panikhida_v_novocherkasskom_sobore/174-1-0-5659
https://youtu.be/bnWAepBLx9c
https://youtu.be/bnWAepBLx9c
https://youtu.be/bnWAepBLx9c
https://youtu.be/bnWAepBLx9c
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Почтить память жертв в главный храм мирового казачества - Патриарший Вознесенский войсковой 
всеказачий собор - прибыли: 

 казачий генерал В.П. Водолацкий, казаки ВКО «Всевеликое войско Донское», 

 Казаки Новочеркасского Казачьего Округа СКВРиЗ, казачье объединение "Союз Казаков 
Дона", казаки МОО "Область Войска Донского", казачье объединение "Станица Ново-
Баклановская", представители администрации, кадеты ДКК и казаки Платовской казачьей 
сотни ЮРГПУ(НПИ). 

Отслужив Литию по невинно убиенным, настоятель храма, протоиерей Георгий Сморкалов 
обратился с прочувствованными словами ко всем присутствующим, отметив, что эту скорбную дату 
мы всегда будем помнить и чтить: «Светлая вечная память нашим благочестивым предкам, 
атаманам, казакам, головы свои сложившим, пострадавшим, замученным. Память о них жива, их 
кровь течёт в наших жилах!» 

Депутат Государственной Думы РФ, казачий генерал В.П. Водолацкий, в свою очередь, обратился к 
казакам, назвав 24 января особой датой в казачьем календаре - днём, когда власть приняла 
решение уничтожить народ по причине его веры, происхождения, служения государству 
Российскому. 

«Двадцать четвёртое января - это незаживающая рана в каждой казачьей семье, 
пострадавшей от страшного геноцида, - сказал Виктор Петрович. - Когда сегодня мне задают 
вопрос, а зачем России казаки, я отвечаю коротко: во все времена казаки спасали Россию. И 
сегодняшняя Россия не сможет жить и развиваться без казаков». 

По окончании богослужения казаки возложили цветы к памятнику Примирения и согласия. 

Завтра, 25 января, в станице Старочеркасской продолжатся мероприятия, приуроченные к 
скорбной для всех казаков дате, и пройдёт крестный ход. 

Тамбовская митрополия оставила казаков без панихиды по 
убиенным в годы репрессий 
Ссылка на источник 

 

На Ходынском поле в храме иконы Божией Матери «Отрада и Утешение» состоится панихида по 
казакам, убиенным в ходе политики расказачивания по решению советской власти. 

Панихида по казакам начнется в 19:00 час. 24 января 2020 года, которую возглавит Председатель 
Синодального комитета по взаимодействию с казачеством митрополит Ставропольский и 

https://otechestvo-vera.ru/tambovskaya-mitropoliya-ubiennym-v-repressiy/
https://otechestvo-vera.ru/tambovskaya-mitropoliya-ubiennym-v-repressiy/
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Невинномысский Кирилл. Сослужить митрополиту будут сотрудники Синодального комитета и 
духовники казачьих обществ. Так же на панихиде будут атаманы, казаки, представители органов 
государственной власти и граждане РФ решившие почтить память казаков ставших жертвами 
политики расказачивания. 

Панихида по убиенным казакам стала проходить по всей России и зарубежью каждый год 24 
января. Официально эта дата стала днем поминовения казаков и казачек, погибших во время 
гражданской войны 1917-1922 гг. В тоже время большинство казаков, представителей исторически 
сложившейся культурно-этнической общности, называют эту дату Днём памяти жертв геноцида 
казачьего народа. 

По всем епархиям России пройдут панихиды, согласно которой в ней будут поминать о упокоении 
убиенных жертв гражданской войны и политических репрессий. В тоже время в храмах и в домах 
этнические казаки, проживающие в станицах и хуторах, за пределами территорий исторического 
проживания, будут молиться об убиенных казаках, казачках и их детей в годы массовых расстрелов 
казачьего населения Дона, Терека, Кубани, Урала и других казачьих территорий. 

Разное понимание смысла молитвы является свидетельством разделения в современном обществе 
понятий кто такие «казаки». Официально современное казачество, признанное государством, 
является некоммерческой организацией. Указание на взаимодействие Русской Православной 
Церкви Московского Патриархата с официально признанной и утвержденной Президентом 
некоммерческой организацией «Всероссийское казачье общество» привело к тому, что к 
молитвенному поминанию об убиенных казаках в некоторых епархиях Московского Патриархата 
не стали допускать представителей казачьих общин, не входящих в такие некоммерческие 
организации. 

Тамбовская митрополия и отношение к общинам донских казаков 

 

К примеру, на территории духовного окормления, которой управляет Тамбовская митрополия, 
запретили священникам всякое общение с казаками общин донских казаков. Обращаясь к 
настоятелям храмов атаманы и казаки получают отрицательный ответ на предложение проведение 
мероприятий на территории приходов. Приходить в храм донским казакам рекомендовано только 
как обычным прихожанам, не идентифицируя себя как казака. Таким образом появление в храме 
даже с кубанкой в руках может привести к конфликту. Последнее обращение атамана «Союза 
донских казаков» к настоятелю одного из храмов города Тамбова о заказе панихиды в память о 
убиенных казаках в годы репрессий был получен отрицательный ответ. Таким образом, в этом году, 
казаки и члены их семей не смогут в совместной общинной молитве помянуть убиенных в годы 
геноцида казачьего народа. 

Атаман Межрегиональной общественной организации «Союз донских казаков» войсковой 
старшина Игорь Мартынов сказал, что «когда вся Россия и Русское Зарубежье будет молиться о 
упокоении душ убиенных казаков, казачек и членов их семей в годы уничтожения казачества 
советской властью, казачьи общины Тамбовской области будут молиться не храме, а дома. Я 
считаю, что такая политика отношения к казачьим общинам Тамбовской области которые ведёт 
Тамбовская митрополия является продолжением тех событий, которые начали происходить 101 
год назад. К сожалению это факт! И нам, казакам, придётся добавлять к молитвам об упокоении 
убиенных, так же молитву о вразумлении священноначалия и клира нашей Матушки 
Православной Церкви». 

Атаман так же сказал о том, что нужно понимать разницу между «расказачиванием» и 
«уничтожением казачества». Если присмотреться к документам, мы увидим, что Свердлов требовал 
«провести массовый террор против богатых казаков, истребив их поголовно…произвести 
массовый террор по отношению ко всем казакам, принимавшим какое-либо, прямое или 
косвенное, участие с борьбе с советской властью. К среднему казачеству применить все те же 
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меры, которые дают гарантию от каких-либо попыток к новым выступлениям против 
советской власти.» 

«Массовый террор подразумевает полное уничтожение — сказал атаман Игорь Мартынов — но 
мы должны знать, что после массового террора, то есть полного уничтожения «активного 
казачества», Свердловская директива указала на необходимость «сровнять пришлых 
иногородних с казаками в земельном и во всех других отношениях.» 

Со слов атамана такое сравнивание «иногородних» с казаками продолжается и до наших дней. 
Свидетельством этому является отказ во взаимодействии Тамбовской митрополии с общинами 
исторически сложившейся культурно-этнической общности казаков проживающих на территории 
Тамбовской области. Это ещё один вид воздействия на «непокорных» казаков. 

«В Инструкции Реввоенсовета Южфронта к проведению директивы ЦК РКП(б) о борьбе с 
контрреволюцией на Дону за № 1 7 февраля 1919 г. утвержденной в г. Козлове (ныне город 
Мичуринск Тамбовской области) сказано, что «среди среднего казачества должна вестись 
интенсивная политическая работа, имеющая своей задачей расколоть эту социальную группу…». 
К сожалению своими действиями Тамбовская митрополия продолжает эту политическую работу. 
Дух прошлого не только витает в стенах епархиальных управлений, но и влияет на души тех, кто 
там сидит. Церковь уходит от народа и это опасно для всего нашего российского общества, такие 
действия не объединяют, а разделяют нас. Для Церкви это не приемлемо. Конечно, хотелось бы 
получить официальных отказ Тамбовской митрополии о невозможности взаимодействия с 
представителями казачьих общин, но «де-факто» и «де-юро» его нет. Священники идут на 
встречу, но «указ свыше» не позволяет предпринимать каких-либо шагов. Всё делается не гласно 
и передаётся через кодовое слово — «владыка благословил».» — сказал в заключении нашей 
беседы атаман. 

Новости ресурса «КАЗАЧИЙ ПРИСУД» 
Ссылка на источник 

25 января 2020 года в древней казачьей столице - 
Старом Черкасске - прошли официальные 
мероприятия, посвященные 101-й годовщине 
издания директивы, открывшей путь чудовищному 
геноциду казачьего народа. 

В Воскресенском войсковом соборе была 
отслужена панихида по казакам – жертвам 
геноцида. 

На службе присутствовали атаман ВКО "Всевеликое 
Войско Донское" В. А. Бобыльченко, первый 
заместитель атамана Всероссийского казачьего 

общества В. П. Водолацкий и атаман МСОО "Всевеликое Войско Донское" Н. И. Козицын. 

После панихиды духовник и указанные атаманы выступили со словами, посвященной скорбной 
дате. Звучали правильные слова - "казачий народ", "геноцид" и т.д. Звучали призывы прекратить 
организационное соперничество и объединиться ради казачьего народа, Дона и России. Да и 
простые казаки (речь о казаках, а не о "сотрудниках казачества") давно не чувствуют меж собой 
вражды. Казаки донского реестра, СКВРиЗ, МСОО "ВВД" давно знают друг друга и не раз 
объединялись и на стрельбах, и на сборах, и на шермициях. 

После панихиды казаки двинулись крестным ходом к Преображенскому (Ратницкому) храму - 
храму Ратницкой станицы Черкасского городка. В древних стенах храма была отслужена 
заупокойная. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/novosti_resursa_kazachij_prisud/174-1-0-5663
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/novosti_resursa_kazachij_prisud/174-1-0-5663
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Митрополит Кирилл выступил на конференции «К Великой 
Победе. Казачество в Великой Отечественной войне» и открытии 
историко-документальной выставки 
Ссылка на источник 

 

27 января 2020 года в Москве в Российском государственном архиве социально-политической 
истории (РГАСПИ) прошла научная конференция «К Великой Победе. Казачество в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 гг.» и открытие одноименной историко-документальной выставки. 
Организаторами выступили Синодальный комитет по взаимодействию с казачеством, РГАСПИ. 
Мероприятия прошли при поддержке Департамента национальной политики и межрегиональных 
связей города Москвы и при участии Федерального архивного агентства, федеральных и 
региональных архивов. 

Сопредседателями научной конференции стали председатель Синодального комитета по 
взаимодействию с казачеством митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл и директор 
РГАСПИ Андрей Сорокин. Обсудить участие казаков в Великой Отечественной войне также 
собрались епископ Георгиевский и Прасковейский Гедеон, епископ Урюпинский и Новоаннинский 
Елисей, руководитель Департамента национальной политики и межрегиональных связей города 
Москвы Виталий Сучков, ответственный секретарь Синодального комитета по взаимодействию с 
казачеством иерей Тимофей Чайкин, атаман ВКО «Оренбургское казачье войско» Владимир 
Романов, войсковые священники, казачьи духовники, а также представители научного сообщества, 
казачества, преподаватели и студенты российских вузов. 

В своем приветственном слове митрополит Кирилл обратил особое внимание на роль Церкви в 
деле Великой Победы: 

«Нет среди присутствующих тех, чьи бы отцы, деды и прадеды не воевали за свободу и 
независимость нашей Родины. Жертвуя собой, осознавая, что многие идут в последний бой, 
герои полагали  жизни свои во благо родного Отечества. Русская Православная Церковь высоко 
ценит жертвенность народа, в связи с чем 9 мая проводится особое ежегодное поминовение 
усопших воинов, за Веру и  Отечество жизнь свою положивших, и всех страдальчески погибших 
в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 годов». 

https://stavropol.bezformata.com/listnews/velikoj-pobede-kazachestvo-v-velikoj/81044399/
https://stavropol.bezformata.com/listnews/velikoj-pobede-kazachestvo-v-velikoj/81044399/
https://stavropol.bezformata.com/word/orenburgskoe-kazache-vojsko/79999/
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Конференция стала площадкой для расширения историографического пространства освоения темы 
Русской Православной Церкви и казачества в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. 
Участники смогли ознакомиться с новыми историческими источниками, а также обсудили духовно-
нравственное значение сохранения традиций казачества в современной России, сообщает пресс-
служба Синодального комитета по взаимодействию с казачеством. 

Директор РГАСПИ Андрей Сорокин в своем слове обратил внимание на значимость обращения 
местоблюстителя патриаршего престола митрополита Сергия (Страгородского): 

«Накануне Великой Отечественной войны, в конце 30-х годов, советская власть провела перепись 
населения. И не смотря на два десятилетия гонений, на два десятилетия страданий, которые 
привели к физическому разгрому Русской Православной Церкви, подавляющее большинство 
опрошенных признали себя верующими людьми. Поэтому, когда говорим об истории Великой 
Отечественной войны, об истории Русской Православной Церкви в истории войны, роли и месте 
казачества в событиях этого времени, мы должны вновь и вновь говорить о патриотической 
позиции Русской Православной Церкви и о той роли, которую патриотическая деятельность 
сыграла в мобилизации всего населения Советского Союза. Взаимодействие с казачеством, в 
котором вера, традиционно, очень сильно укоренена, также сыграло важную роль». 

Приветственное слово заместителя мэра Москвы Александра Горбенко зачитал руководитель 
Департамента национальной политики и межрегиональных связей города Москвы Виталий Сучков. 
«Научно-практическая конференция и выставка призваны повысить общественный интерес к 
изучению особой роли Русской Православной Церкви в годы Великой Отечественной войны, 
помочь более широко раскрыть важнейшие вопрос сохранения исторической памяти, духовно-
нравственных и культурно-исторических традиций российского казачества», – отмечено в 
приветствии. 

Участие казаков в Великой Отечественной войне принесло свои плоды в деле Великой победы. 
Историки отмечают, что на Западном фронте были казаки 94-го Белоглинского полка вступили в 
борьбу с немецкими частями уже 22 июня 1941 года. А 24 июня 1941 года казаки станицы 
Вешенской большим отрядом вступили в ряды добровольцев. О героизме донских казаков-
Милютинцев участникам конференции рассказал ответственный секретарь Синодального комитета 
иерей Тимофей Чайкин. В своем докладе он отметил, что несмотря политику расказачивания в 
послереволюционный период, представители казачества Всевеликого войска Донского не остались 
безразличными к судьбе своего Отечества: «Много казаков-милютинцев воевало в рядах Красной 
армии на фронтах Великой Отечественной войны. Всего за четыре года с территории 
Милютинского района призвали 7461 человека, скончались от понесённых ран и пропали без 
вести 4541 воин. Вернулись домой с войны только 2920 человек». 

С приветственными словами и докладами выступили 15 общественных деятелей, 
священнослужителей и ученых, предлагая участникам научной конференции взглянуть на события 
периода Великой Отечественной войны с разных точек зрения. 

Второй частью научного мероприятия стало открытие историко-документальной выставки «К 
Великой Победе. Казачество в Великой Отечественной войне 1941-1945». Зрителям были 
представлены планшеты с копиями уникальных документов и музейные экспонаты середины XX 
века. Особое внимание в экспозиции уделено материалам, отражающим роль казаков в Великой 
Отечественной войне. 

Выставка будет открыта для посетителей до 26 февраля 2019 года в выставочном зале 
Российского государственного архива социально-политической истории по адресу: Москва, ул. 
Большая Дмитровка, д. 15. Вход свободный. Часы работы: понедельник-пятница с 10.00 до 
17.00ч. 

 
Видео к материалу 

http://www.skvk.org/64998
https://youtu.be/0zQcY0m5JHo
https://youtu.be/0zQcY0m5JHo
https://youtu.be/0zQcY0m5JHo
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Обращение к воинству Христову 
Ссылка на источник 

  

Братья казаки, сестры казачки, и все возлюбленные во Господе нашем Иисусе Христе братья и 
сестры! 

Завершился календарный год, и самое время подвести итоги года ушедшего. Дабы провести 
прямую, из прошлого через настоящее в будущее, понять куда движется общество, и осознать своё 
место в нём. Это, я предлагаю каждому сделать самостоятельно, исходя из своего жизненного 
опыта. Но есть то, что объединяет каждого из нас - оскудение Любви! Любви к своей истории, 
культуре, Вере предков, малой Родине, ближнему и т.д., всего того, без чего немыслима Любовь к 
Создателю. В настоящее время все эти понятия подменены и извращены. 

Внутренний стержень, основа любого общества - это его идеология. Какая идеология доминирует 
в нашем обществе? Поклонение «золотому тельцу», жажда сытой беззаботной жизни, 
пропагандируемая практически всеми средствами массовой информации. Безответственность, 
возведённая в жизненный принцип, всё это, как ржа, изнутри разъедает Русскую цивилизацию, 
которую на протяжении веков не могли уничтожить враги Русской государственности. А сегодня мы 
сами, своими действиями и бездействием уничтожаем то, что наши предки созидали на 
протяжении тысячи лет. 

Многие из нас изучали мировую историю или историю Ветхого Завета, и знают множество 
примеров, когда целые народы, утратившие свою духовность и праведность, были уничтожены. 
Механизм самоуничтожения уже запущен и у нас, мы не силах остановить его самостоятельно. 
Остаётся уповать на милость Божию, что Господь призрит на сердца, наполненные Верой 
Христовой, и пошлёт испытания, очищающие народ от всякой скверны, и возвращающие к 
наследию Святых Отцов Церкви. Именно в их богодухновенных трудах нам надо искать ответы о 
том, как спасаться в последние времена. Потому как не противодействие греху есть сочетание со 
грехом, валяясь в грязи невозможно остаться чистым. Не у кого не должно оставаться иллюзий по 
этому поводу: «Ибо, как тело без духа мертво, так и вера без дел мертва» (Иак. 2:26). 

Сегодня никто не может оставаться в стороне, потому как завтра будет уже поздно. Каждый обязан 
сделать свой выбор именно сегодня, с кем он? С князем века сего или с Господом нашим Иисусом 
Христом?! Казаки во все времена были защитниками Веры Христовой, и сегодня Царь царствующих 
ждёт своё Святое воинство на защиту Православия! 

Поздравляю Всех, во Христе братьев и сестёр, с наступающим праздником Рождества Господа 
нашего Иисуса Христа и новым годом! 

Желаю быть истинным воинством Христовым, готовым в любой момент противостоять всем козням 
бесовским, для защиты нашей Веры, Православных ценностей, нашего уклада! 

Атаман В.Л. Буланкин 

https://vk.com/club179510809?w=wall-179510809_322%2Fall
https://vk.com/club179510809?w=wall-179510809_322%2Fall
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Молитва на месте подвига 
Ссылка на источник 

Для жителя Кубани слова 
«Сопка Героев» - пример 
величайшего героизма 
советских солдат, 
сражавшихся за 
освобождение нашей малой 
родины. Освободив в марте 
1943 года Красноармейский 
и Славянский районы, ведя 
упорные бои на 
легендарной «Малой 
земле» Новороссийска, 
наши войска словно заперли 
фашистов на Таманском 
полуострове. Враг соорудил 

здесь 
глубокоэшелонированную 

линию обороны, названую 
«Голубой линией». Это 577 дотов и дзотов, бесконечные ряды окопов и колючей проволоки, 37 
километров минных полей шириной до 500 метров и плотностью 2500 мин на километр… Всё это, 
по мнению немецких стратегов, должно было остановить победное шествие Красной Армии по 
освобождению Родины. Центром обороны этого пояса и стала высота 121,4, названная позже 
нашими солдатами «сопкой героев». Именно со штурма этой высоты и начали прорыв «Голубой 
линии». Этой операцией руководил маршал Георгий Жуков, который в донесении Сталину писал: 
«Сколько видел боёв, но таких ожесточённых видеть не приходилось. Храбрость советских воинов 
не знает границ». 

Именно сюда и приехали 30 взрослых и детей из Трудобеликовского и Ростова-на Дону, чтобы 
почтить память павших воинов. При штурме высоты, начавшегося 26 мая и победно 
завершившегося 8 июня, погибло более 16 тысяч солдат. Советские летчики сбили 315 немецких 
самолетов. За бои в небе Кубани легендарный летчик Александр Покрышкин был в апреле и августе 
1943 года удостоен двух звезд Героя. В мае он сбил 12 самолетов врага, а всего в небе Кубани -22. 
Звание Героя Советского Союза получили также 47 бойцов и офицеров. При освобождении 
Крымского района погибло 24 тысячи наших солдат. Обо всех погибших молились дети и взрослые 
на Сопке Героев, чтобы память о их жертвенном подвиге передавалась «из рода в род». 

Скоро юбилейный парад Победы на Красной площади в Москве. Вновь по её брусчатке пройдут 
казаки Кубанского казачьего войска, вновь заалеют казачьи башлыки… Пройдут четким строевым 
шагом –сто двадцать шагов в минуту! И подумалось, что парад победного сорок пятого года занял 
минут 30, в строю прошло десять тысяч солдат и офицеров, парадные «коробки» -двадцать на 
десять человек… Боевые потери нашей армии за четыре года войны составили девять миллионов 
убитыми. И если бы они, в ботинках с обмотками и в сапогах, в «буденовках» и касках, в пилотках, 
бескозырках и в шапках-ушанках, в шинелях и телогрейках прошли парадным строем по Красной 
площади- они шли бы девятнадцать суток!!! Они, отдавшие ради Победы самое драгоценное – 
жизнь, достойны того, чтобы мы, их внуки и правнуки, прошли дорогами войны, дорогами Победы 
на нашей «Вахте памяти», а вместе с нами незримо пройдут фронтовыми дорогами павшие 
отделения, взвода, роты, батальоны, полки… Это будет парад героев, парад победителей, которые 
нам дадут силу любить Родину, научат наших детей и воспитанников видеть в победе своих предков 
мощную духовную опору, искать и находить поддержку у павших защитников через молитву. 

Заместитель атамана Таманского казачьего отдела подъесаул Вадим Голосов. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/molitva_na_meste_podviga/168-1-0-5635
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/molitva_na_meste_podviga/168-1-0-5635


Казачий Информационно-аналитический Центр 

Стр. 49 

 

Прикосновение к истории 
Ссылка на источник 

Во время школьных новогодних 
каникул казачата Михайло-
Архангельского храма хутора 
Трудобеликовского и не думали 
бездельничать. В один из воскресных 
дней они вместе со своим учителем и 
наставником Вадимом Голосовым 
посетили Славянский историко- 
краеведческий музей. Наше 
хуторское общество вместе с 
работниками музея для учеников 

СОШ 39, студентов техникума и юнармейцев подготовило историко-познавательную программу об 
истории кубанского казачества нашей местности. Ведь и сам музей, основанный в 1976 году, 
является своеобразным «историческим раритетом», так как расположен в зданиях конца XIX- 
начала XX веков. Экспонаты и художественные диарамы рассказывают о истории казачьей станицы, 
ставшей за короткий срок центром Таманского казачьего отдела Кубанского войска. Музей 
собирает и сохраняет историко-культурное наследие прошлого, с которым и знакомит нынешнее 
поколение. Период освоения Кубани казаками представлен богатейшей коллекцией предметов 
старины и казачьего быта. Много нового и интересного узнали казачата из рассказов работников 
музея. В преддверии года юбилея Великой Победы ребята с интересом слушали о подвигах 
славянцев на фронтах Великой Отечественной войны, о сражавшихся партизанских отрядах, об 
освобождении Славянского района. Фашисты отчаянно сопротивлялись, ведь это был последний 
рубеж перед их «Голубой линией». А ведь в боях за освобождение соседнего с нами района 
погибло более 18 тысяч бойцов Красной Армии, в станице Славянской за 11 месяцев оккупации 
погибло около тысячи мирных жителей и было расстреляно 435 советских военнопленных. 

Сотрудничество трудобеликовского храма, школы и казачьего общества со Славянским музеем 
длится уже не один год и будет таким же плодотворным и в дальнейшем. 

Атаман Трудобеликовского ХКО 

подъесаул Владимир Троян 

6. Казаки в ЛНР и ДНР 

Казаки из Крыма в праздник Крещения Господня провели в 
Брянке турнир по рубке шашкой 
Ссылка на источник 

Первый в ЛНР турнир по рубке казачьей 
шашкой прошел в Брянке при поддержке 
представителей Крымского регионального 
отделения Союза казаков-воинов России и 
Зарубежья (СКВРиЗ) в честь праздника 
Крещения Господня. 

Утром в православных храмах города 
прошли божественные литургии и обряды 
освящения воды, затем от Свято-
Николаевского храма состоялся крестный 

ход к пруду “Сенатка”, где прошел обряд водосвятия купели. 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/prikosnovenie_k_istorii/168-1-0-5636
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/rossijskoe_kazachestvo/prikosnovenie_k_istorii/168-1-0-5636
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/kazaki_iz_kryma_v_prazdnik_kreshhenija_gospodnja_proveli_v_brjanke_turnir_po_rubke_shashkoj/174-1-0-5649
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“В этом году мы откликнулись на призыв наших друзей-казаков и проводим дополнительное и 
очень интересное мероприятие – турнир по рубке казачьей шашкой. Приехали наши друзья из 
Крыма, которые приняли решение помочь нам его организовать, за что мы им особенно 
благодарны”, – рассказал глава администрации Брянки Николай Моргунов. 

Советник главы ЛНР по вопросам казачества и военно-патриотического воспитания молодежи 
Сергей Юрченко отметил, что турнир по рубке шашкой впервые проходит в Луганской Народной 
Республике. 

“Казаки продемонстрируют свою выучку, сноровку, покажут, как нужно работать с холодным 
оружием. Очень важно, что это мероприятие будет проходить не только для казаков, но и для 
местных жителей и гостей Брянки из соседних городов. Всех приглашаем для участия в турнире. 
Показательные выступления представляет наш Алчевский казачий корпус имени Матвея Платова – 
кадеты, для которых одной из дисциплин в кадетском корпусе является владение и работа 
шашкой”, – рассказал он. 

“Кроме того, нас приехали поддержать наши друзья казаки из Республики Крым, которые и будут 
проводить это мероприятие и судить сам турнир”, – отметил Юрченко. 

Войсковой старшина, атаман Крымского регионального отделения СКВРиЗ Олег Кондратенко 
рассказал перед началом состязания, что в турнире по рубке шашкой будет несколько заданий. 

“Чем больше точных ударов, тем больше балов. Будем рубить пластиковые бутылки с водой, 
прокалывать их прямым ударом, боковым ударом. Продемонстрируем умение хорошо рубить 
канат”, – пояснил он. 

Новая забава пришлась брянковчанам по вкусу – из желающих поучаствовать в турнире 
выстроилась целая очередь. 

Активными участниками мероприятия стали и почетные гости – Юрченко, Кондратенко, атаман 
международной организации “Верное казачество” Алексей Селиванов и военный эксперт, 
общественный деятель, подполковник запаса Народной Милиции ЛНР Андрей Марочко. 

Участники, показавшие лучшие результаты, были отмечены специальными призами – папахами от 
имени главы Луганской Народной Республики Леонида Пасечника. А юные участники, которые 
также попытали свои силы, – билетами в кинотеатр “Русь”. Гости из Республики Крым привезли и 
свои награды для победителей – это казачьи иконы и шашки”. 

Моргунов, в свою очередь, подарил крымским гостям походную икону. 

На протяжении всего празднования горожане могли бесплатно получить горячий чай, пряники и 
выпечку. 
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7. Казачьи СМИ на службе Отечеству и казачеству 

Чем запомнится казакам уходящий 2019 год 
Ссылка на источник 

  

Конечно, казаки живут теми же радостями, проблемами и надеждами, что и весь российский народ. 
В меньшей степени это касается той их части, которая в силу разных причин проживает за рубежом. 
Но и они с вниманием относятся ко всему, что происходит на родине их предков. 

У православных казаков не принято увязывать астрономические годы с животных, как это имеет 
место в китайском зодиакальном календаре. Можно только согласиться, что прошедший 2019 год 
действительно подложил нам всем не одну свинью. Наиболее жирной из них оказалось повышение 
пенсионного возраста. Об этом свидетельствуют результаты опроса Всероссийского центра 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/chem_zapomnitsja_kazakam_ukhodjashhij_2019_god/174-1-0-5623
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/chem_zapomnitsja_kazakam_ukhodjashhij_2019_god/174-1-0-5623
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изучения общественного мнения (ВЦИОМ). Изменение пенсионного законодательства, назвали 
главным событием года 10% респондентов. 

Наводнения в Иркутской области, пожары в Сибири, авиакатастрофа в Шереметьево, пожар на 
глубоководной станции АС-31 «Лошарик», взрывы жилых домов в Магнитогорске и Шахты, 
трагедия на ракетном полигоне ВМФ России «Нёнокса», пожар в детском лагере «Холдоми» в 
Хабаровском крае – вот только наиболее известные трагические события уходящего года. 

Из хорошего, на втором месте по значимости (после изменения пенсионного законодательства) - 
введение в эксплуатацию железнодорожной части Крымского моста. В мире же самыми 
значимыми событием уходящего года россияне считают улучшение обстановки в Сирии, выборы 
украинского президента и встречу лидеров России и Украины в Париже на саммите «нормандской 
четверки». Рекорды и достижения российских фигуристов названы главной победой страны в 2019 
году. 

Какие события казачьей жизни 2019 оставили запоминающийся след в памяти казаков? 

Исследований и опросов на эту тему никто не проводил, поэтому попытаемся просто выделить 
наиболее крупные и значимые события, в которых казаки либо принимали непосредственное 
участие, либо эти события привлекли с их стороны особое внимание. 

Очевидно, что первыми по значимости были мероприятия, связанные со 100-летие начала 
страшного процесса: 24 января 1919 года Оргбюро ЦК рабоче-крестьянской партии большевиков 
выпустило циркулярную инструкцию за подписью Якова Свердлова, которая вошла в историю как 
«директива о расказачивании». 

Казаки в России и за рубежом провели молебны посвященные памяти безвинно убиенных казаков 
их жен, детей и стариков. День всеказачьей памяти и скорби отметили казаки в Беларуси. Этой теме 
было посвящено также несколько крупных мероприятий в России. В их числе расширенное 
заседание «Имперского клуба», которое прошло в пресс-центре Общества «Двуглавый Орел», а 
также научная конференция «Казачество в годы Гражданской войны. Исход», состоявшаяся в стенах 
Российского государственного архива социально-политической истории (РГАСПИ). 

Депутат фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», казачий генерал Виктор Водолацкий в выступлении от 
фракции в ходе пленарного заседания Госдумы в четверг, 24 января, предложил учредить День 
памяти казаков - жертв политического, большевистского террора 1918-1919 годов. Он напомнил, 
что в соответствии с законом Российской Федерации о реабилитации репрессированных народов, 
казачество отнесено к репрессированным народам, в отношении которых по признакам 
национальной или иной принадлежности проводилась в то время на государственном уровне 
политика клеветы и геноцида. «Казаки наиболее сильно пострадали в результате Гражданской 
войны и последующих за ней репрессий. В этой связи предлагаю сделать 24 января Днем памяти 
казаков - жертв политического, большевистского террора», - отметил Водолацкий. 

 

В Волгограде 9 декабря 2019 года представители казачества направили письмо Святейшему 
Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу с просьбой благословить ежегодное проведение 24 
января как Дня памяти жертв расказачивания. Письмо было приято на конференции «Казачество в 
Великой Отечественной войне. Уроки истории». На нее съехались казаки, деятели культуры и 
искусства, представители Русской православной церкви. 

Начало работы Всероссийского казачьего общества 

4 ноября вышел Указ Президента Российской Федерации о назначении Атаманом Всероссийского 
казачьего общества казачьего генерала Долуды Николая Александровича. 

Видео к материалу 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/den_vskazachej_pamjati_i_skorbi_v_belarusi/174-1-0-5137
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_obshhestve_dvuglavyj_orel_proshlo_rasshirennoe_zasedanie_imperskogo_kluba/174-1-0-5130
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_obshhestve_dvuglavyj_orel_proshlo_rasshirennoe_zasedanie_imperskogo_kluba/174-1-0-5130
http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001201911040023
https://youtu.be/FUREEZIXvDU
https://youtu.be/FUREEZIXvDU
https://youtu.be/FUREEZIXvDU
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Ещё одним указом был утверждён устав казачьего общества и дано поручение правительству РФ 
разместить штаб казаков в Москве и предоставить субсидии на осуществление их деятельности. 

С 1 декабря в Москве приступило к работе Всероссийское казачье общество (ВсКО). Основными 
задачами и направлениями деятельности ВсКО стали: организация и координация деятельности 
войсковых казачьих обществ, а также казачьих объединений в России и за ее пределами. В числе 
задач также - участие в разработке и реализации государственной политики и государственных 
программ и проектов в отношении российского казачества, взаимодействие с федеральными, 
региональными органами власти и органами местного самоуправления по вопросам консолидации 
усилий российского казачества в сфере несения государственной службы, развития культуры, 
непрерывной системы казачьего образования. 

Возобновление деятельности Совета при Президенте РФ по делам казачества 

Несколько событий связаны с возобновлением деятельности Совета при Президенте РФ по делам 
казачества. В частности, распоряжением Президента Российской Федерации о внесении изменений 
в состав Совета при Президенте Российской Федерации по делам казачества был изменен его 
численный и персональный состав. 27 ноября в межокружном ситуационном центре полномочных 
представителей Президента РФ в Федеральных округах, после 20 месячного перерыва (по 
Положению он должен собираться не реже одного раза в год), прошло заседание Совета по делам 
казачества. 

 

Оно было посвящено перспективам развития Всероссийского казачьего общества и в целом 
российского казачества на ближайшие годы. 

Главной темой заседания Совета стало обсуждение Стратегии развития государственной политики 
в отношении российского казачества, основные направления деятельности Всероссийского 
казачьего общества, задачи и перспективы развития. 

Общественная организация «Союз Казаков-Воинов России и Зарубежья» стала признанным 
лидером среди всех общественных организаций России 

В прошедшем году СКВРиЗ не только значительно пополнил свои ряды и расширил географию, но 
и вышел на качественно новый уровень развития. Немало членов реестровых казачьих организаций 
целыми отделами перешло под знамя СКВРиЗ. Ни один из казачьих кругов 2019 года не привлек 
столько внимания как прошедший отчетный круг «Союза Казаков-Воинов России и Зарубежья». Не 
случайно на нем дважды выступил атаман Всероссийского казачьего общества казачий генерал 
Николай Долуда. Как написала в своей статье «Единение – одна из главных задач российского 

https://legalacts.ru/doc/ukaz-prezidenta-rf-ot-04112019-n-543-o-vserossiiskom/
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/rasporjazhenie_prezidenta_rossijskoj_federacii/174-1-0-5163
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/rasporjazhenie_prezidenta_rossijskoj_federacii/174-1-0-5163
http://www.kazakirossii.ru/images/stories/pdf/sostav2019.pdf
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/zasedanie_prezidentskogo_soveta_po_delam_kazachestva_priznano_strategicheskim/174-1-0-5587
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/zasedanie_prezidentskogo_soveta_po_delam_kazachestva_priznano_strategicheskim/174-1-0-5587
http://www.slavakubani.ru/news/edinenie-odna-iz-glavnykh-zadach-rossiyskogo-kazachestva/
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казачества» журналист Александра Щербакова: «Встреча с Николам Долудой для казаков СКВРиЗ 
стала новым импульсом для стремлений к идеологическому вектору развития, они обрели 
поддержку, которую так долго ждали. Теперь казачество России усилит свои ресурсы, становясь 
мощным оплотом российского государства». 

 

11 мая 2019 года состоялся учредительный Круг Межрегиональной общественной организации 
«Великое Братство Казачьих Войск» (ВБКВ). Он ознаменовал фактическое возрождение одной из 
самых первых казачьих общественных организаций. Особое внимание к нему было связано с тем, 
что на Круге было принято решение о вхождении ВБКВ с состав Общероссийской общественной 
организации «Союз Казаков-воинов России и Зарубежья». Причем, в качестве равноправного 
коллективного члена СКВРиЗ, ставшего реальным лидером в деле объединения казаков самых 
разных общественных казачьих организаций. 

Из других событий 

В Ростовской области в субботу, 23 ноября, избрали нового атамана Всевеликого войска 
Донского. Как и ожидалось, Большой Круг не обошёлся без скандалов, а легитимность нового 
атамана у многих казаков теперь вызывает вопросы. Подробнее. 

Помимо множества региональных казачьих фестивалей, соревнований и конкурсов прошло и 
несколько крупных мероприятий федерального уровня. Так, Синодальный комитет по 
взаимодействию с казачеством организовал очередной Евразийский форум казачьей молодежи. 
Он открылся 15 июля 2019 года на полуострове Тамань в Краснодарском крае. Мероприятие 
послужило объединению молодых православных казаков, заинтересованных в сохранении, 
развитии и продвижении духовно-нравственных ценностей и традиций российского казачества. 

Всероссийский чемпионат по рубке шашкой прошел в г. Богданович Свердловской области. 

 

А вот IX международный фестиваль «Казачья станица МОСКВА» 2019 г., который должен был 
состояться 24 августа в музее-заповеднике «Коломенское». Фестиваль считался самым крупным 
праздником казачьей культуры в России и ежегодно собирал более 80 тысяч человек. В этом году 
он был провален организаторами. Организаторы мероприятия – Департамент национальной 
политики и межрегиональных связей города Москвы и войсковое казачье общество «Центральное 
казачье войско», при поддержке Совета при Президенте Российской Федерации по делам 
казачества и при участии Синодального комитета Русской Православной Церкви по 
взаимодействию с казачеством.  

Активизация информационной поддержки казаков 

В информационном пространстве отмечался заметный рост обеспокоенности и возмущения 
казаков процессами, происходящими в казачьей среде в результате реализации Стратегии 
государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества. К 
наиболее ярким публикациям, отражающим это беспокойство можно отнести: 

«Афера реестрового «казачества». Целью статьи является «задуматься над важностью и ценностью 
каждой из наших наций и над тем, что происходит». 

Еще одна публикация на эту тему: «Проблемы в современном казачестве». В ней идет речь о все 
более и более углубляющемся отрыве содержания и формы, отсутствии понимания самой сути 
казачества как уникального и неповторимого явления. Атаман Громов обращает внимание казаков 
на то, что: «При кажущихся успехах современного казачества вызывает тревогу настоящее 

Видео к материалу 

Видео к материалу 

http://www.slavakubani.ru/news/edinenie-odna-iz-glavnykh-zadach-rossiyskogo-kazachestva/
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/starejshaja_kazachja_organizacija_velikoe_bratstvo_kazachikh_vojsk_rodilas_zanovo/174-1-0-5313
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/v_rostovskoj_oblasti_so_skandalom_izbrali_novogo_atamana_vsevelikogo_vojska_donskogo/174-1-0-5581
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/sinodalnyj_komitet_po_vzaimodejstviju_s_kazachestvom_organizoval_ocherednoj_evrazijskij_forum_kazachej_molodezhi/174-1-0-5432
https://казачьястаница.рф/
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/afera_reestrovogo_kazachestva/174-1-0-5210
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/problemy_v_sovremennom_kazachestve/174-1-0-5205
https://youtu.be/00BJoMGZwII
https://youtu.be/00BJoMGZwII
https://youtu.be/00BJoMGZwII
https://youtu.be/PsNqURNntis
https://youtu.be/00BJoMGZwII
https://youtu.be/PsNqURNntis
https://youtu.be/PsNqURNntis
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положение. Происходит утрата целей и задач, выработанных ещё в начале возрождения. 
Наблюдаем разброд и шатания. Всплывают бредовые идеи, создаются организации с громкими и 
претензиозными названиями. Образованные люди покинули ряды казачьих организаций. 
Появляется целая "плеяда знатоков" проблем и истории, культуры и традиции, а в целом…» 

Там же приведены ссылки на другие публикации по этой теме: 

 О чём шумим казаки 

 Сторожа? Охранники? Казаки? 

 «Казакам надо учиться зарабатывать деньги» 

 На Кубани создана комиссия для создания закона о правах казаков 

 Более семи тысяч казаков Кубани приняли участие в параде 

 Отчетный сбор Кубанского казачьего войска: к чему стремились и чего добились в уходящем 
году 

 Дядько дай мядальку... 

 «Слово "ряженые" ушло из обихода». Что рассказал журналистам атаман Кубанского 
казачьего войска Николай Долуда 

 Ответ ККВ на статью. Уж лучше помолчать: кто и зачем клевещет на Кубанское казачье 
войско 

 Снова вам все не так: федеральное издание транслирует нападки на Кубанское казачье 
войско 

Значительный интерес вызвала публикация «Сколько на самом деле казаков в России и на Кубани» 

В этом году, 16 мая, Интернет-порталу Казачий Информационно-Аналитический Центр 
исполнилось 10 лет. Первый посетитель открыл главную страницу КИАЦ 17 мая 2009 года в 00:21ч. 

За этот период времени на сайт зашло более 4 млн. 534 тыс. уникальных посетителей из 40-ка с 
лишним стран, которыми его страницы были загружены свыше 13 млн. раз. 

В связи с образованием МОО «Объединенная редакция казачьих средств массовой информации 

«Казачий Информационно-Аналитический Центр» на КИАЦ был опубликован материал 
«Объединенная редакция казачьих СМИ создана. Что дальше?» 

С апреля был возобновлен ежемесячный выпуск обзоров «Казаки в Интернете». 

Впервые налажен выпуск аналитических материалов. Они, как правило, набирают наибольшее 
число просмотров: 

О чем Путину поют казаки 

Мертвый сезон в российском казачестве 

Принятие закона о казачестве снова откладывается. В чем причина и кто виноват? 

Возродилось ли и куда движется казачество России 

Станет ли новой «новая» стратегия развития государственной политики в отношении российского 
казачества 

Казаки в информационных войнах 

В этом году, кроме провокационных и клеветнических материалов, направленных против казаков, 
резко выросло количество фейковых статей. Публикации о деятельности «казачьей 
контрразведки», создании этой «контрразведкой» реестра «врагов народа» и другие подобные 

http://казачествомосквы.рф/news/o_chjom_shumim_kazaki/2016-12-24-1343
http://казачествомосквы.рф/news/storozha_okhranniki_kazaki/2016-11-19-1287
http://казачествомосквы.рф/news/kazakam_nado_uchitsja_zarabatyvat_dengi/2017-01-13-1372
http://казачествомосквы.рф/news/na_kubani_sozdana_komissija_dlja_sozdanija_zakona_o_pravakh_kazakov/2017-01-24-1388
http://казачествомосквы.рф/news/bolee_semi_tysjach_kazakov_kubani_prinjali_uchastie_v_parade/2017-04-22-1527
http://казачествомосквы.рф/news/otchetnyj_sbor_kubanskogo_kazachego_vojska_k_chemu_stremilis_i_chego_dobilis_v_ukhodjashhem_godu/2017-12-21-1730
http://казачествомосквы.рф/news/otchetnyj_sbor_kubanskogo_kazachego_vojska_k_chemu_stremilis_i_chego_dobilis_v_ukhodjashhem_godu/2017-12-21-1730
http://казачествомосквы.рф/news/djadko_daj_mjadalku/2018-01-21-1770
http://казачествомосквы.рф/news/slovo_rjazhenye_ushlo_iz_obikhoda_chto_rasskazal_zhurnalistam_ataman_kubanskogo_kazachego_vojska_nikolaj_doluda/2018-02-26-1801
http://казачествомосквы.рф/news/slovo_rjazhenye_ushlo_iz_obikhoda_chto_rasskazal_zhurnalistam_ataman_kubanskogo_kazachego_vojska_nikolaj_doluda/2018-02-26-1801
http://казачествомосквы.рф/news/otvet_kkv_na_statju_uzh_luchshe_pomolchat_kto_i_zachem_kleveshhet_na_kubanskoe_kazache_vojsko/2018-11-10-1945
http://казачествомосквы.рф/news/otvet_kkv_na_statju_uzh_luchshe_pomolchat_kto_i_zachem_kleveshhet_na_kubanskoe_kazache_vojsko/2018-11-10-1945
http://казачествомосквы.рф/news/snova_vam_vse_ne_tak_federalnoe_izdanie_transliruet_napadki_na_kubanskoe_kazache_vojsko/2018-12-07-1974
http://казачествомосквы.рф/news/snova_vam_vse_ne_tak_federalnoe_izdanie_transliruet_napadki_na_kubanskoe_kazache_vojsko/2018-12-07-1974
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/skolko_na_samom_dele_kazakov_v_rossii_i_na_kubani/174-1-0-5234
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/obedinennaja_redakcija_kazachikh_smi_sozdana_chto_dalshe/174-1-0-5307
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/o_chem_putinu_pojut_kazaki/174-1-0-5335
http://kazak-center.ru/news/mertvyj_sezon_v_rossijskom_kazachestve/2019-04-18-3860
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/prinjatie_zakona_o_kazachestve_snova_otkladyvaetsja_v_chem_prichina_i_kto_vinovat/174-1-0-5384
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/vozrodilos_li_i_kuda_dvizhetsja_kazachestvo_rossii/174-1-0-5509
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/stanet_li_novoj_novaja_strategija_razvitija_gosudarstvennoj_politiki_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva/174-1-0-5544
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/stanet_li_novoj_novaja_strategija_razvitija_gosudarstvennoj_politiki_v_otnoshenii_rossijskogo_kazachestva/174-1-0-5544
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публикации, наводнили псевдоказачьи сайты. Их же охотно распространяют и сайты 
оппозиционных сил. Еще бы, казаки – «спецназ Кремля», как их изображают в этих публикациях, по 
замыслу создателей подобной картинки, хорошо дополняют формируемый ими портрет казаков-
нагаечников, служащих преступному рЫжиму... 

В этой связи на КИАЦ была продолжена публикация материалов против ведущихся в отношении 
казаков информационных провокаций и атак. Большей частью они готовятся силами объединенной 
редакции казачьих СМИ КИАЦ: 

Маргинал, алкоголик, фрик и неудачник, как вождь «казачьего» сепаратизма 

Число просмотров – более 1600 набрал материал Что такое «Казачья контрразведка» или 
энциклопедия для слепых. 

Нет казачьей службы – нет государственному реестру казачьих обществ – более 2800 просмотров. 

Еще больше – 2990 просмотров – статья ВОЦто могут привести "Казачий Народ" сторонники 
евроинтеграции. 

Рекорд по просмотрам Кто и зачем «раскачивает лодку» Оренбургского казачества. Её прочитало 
более 3000 человек. 

В общем, прошедший год принес казакам больше разочарований, чем надежд.  

Вместе с тем, наблюдается осознание того, что добиться хороших перемен в деле своего реального 
сохранения и развития казаки смогут только собственными усилиями. И если новая Стратегия 
государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества, работа над 
которой уже началась, будет приниматься с учетом мнения представителей этнических казаков, то 
2020 год сможет стать переломным в их судьбе. 

Руководитель ОРКСМИ «КИАЦ»  

Алексей Зборовский 

 

8. ВНИМАНИЕ! Казакам нужна поддержка или помощь! 

Судебные приставы намерены закрыть казачий центр в 
Геленджике 
Ссылка на источник 

Сотрудники отдела ФССП в 
Геленджике реализуют 
дополнительный комплекс мер 
для выполнения решения 
Арбитражного суда 
Краснодарского края по 
выселению военно-
патриотического культурно-
спортивного центра «Баско» из 
муниципального фонда. 

Исполнительное производство в 
отношении казачьего центра было 
возбуждено в феврале 2019 года – 

администрация требует «Баско» освободить муниципальное помещение площадью около 300 

http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/marginal_alkogolik_frik_i_neudachnik_kak_vozhd_kazachego_separatizma/174-1-0-5540
http://kazak-center.ru/news/chto_takoe_kazachja_kontrrazvedka_ili_ehnciklopedija_dlja_slepykh/2019-02-04-3833
http://kazak-center.ru/news/chto_takoe_kazachja_kontrrazvedka_ili_ehnciklopedija_dlja_slepykh/2019-02-04-3833
http://kazak-center.ru/news/net_kazachej_sluzhby_net_gosudarstvennomu_reestru_kazachikh_obshhestv/2019-10-29-3925
http://kazak-center.ru/news/vocto_predlagajut_vstupit_kazakam/2019-03-22-3844
http://kazak-center.ru/news/vocto_predlagajut_vstupit_kazakam/2019-03-22-3844
http://kazak-center.ru/news/kto_i_zachem_raskachivaet_lodku_orenburgskogo_kazachestva/2019-05-14-3867
https://obzor.io/2020/01/17/sudebnye-pristavy-namereny-zakryt-kazachij-centr-v-gelendzhike-43324/
https://obzor.io/2020/01/17/sudebnye-pristavy-namereny-zakryt-kazachij-centr-v-gelendzhike-43324/
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квадратных метров. Так как атаман казачьей организации не исполнял решение суда, его 
предупредили об уголовной ответственности. 

Конфликтная ситуация развивается с февраля 2016 года, когда военно-патриотический центр 
получил письмо из администрации о расторжении договора безвозмездного использования 
муниципального помещения. Как рассказывает директор центра Сергей Тархов, помещение в 
цокольном этаже было получено в 1999 году в неприглядном состоянии – с прогнившими трубами, 
без окон и дверей. Казаки провели капитальный ремонт, не случайно центр получил название 
«баско» – это старинное казачье слово значит «красиво», «хорошо». Воспитанники казачьей 
спортшколы и центра завоевали десятки медалей на краевых и всероссийских соревнованиях, 
установили рекорды Краснодарского края и Северного Кавказа, участвовали в помощи 
пострадавшим от наводнения в Крымске, событиях «Русской весны», собирали гуманитарную 
помощь для жителей Донбасса. Вместе с тем администрация Геленджика просит казачий центр 
освободить помещение и добилась вступившего в законную силу решения суда, исполнение 
которого находится на контроле у приставов. 

 

Подготовлено 

Казачьим Информационно-Аналитическим Центром 

Координатор (руководитель)МОО «ОРКСМИ «КИАЦ» 

Зборовский А.А. 

http://kazak-center.ru/
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